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PROLOGO 

 

Temas Bíblicos 6: El Estado de Israel y las Profecías es el sexto volumen de la 

Serie TEMAS BIBLICOS de la Biblioteca Inteligente. 

La Serie TEMAS BIBLICOS consta de 16 volúmenes. Señalamos con letras 

negritas el presente volumen: 

 

TEMAS BIBLICOS  1     ¡Y la Biblia tenía razón! 

TEMAS BIBLICOS  2     Selecciones de la Biblia   

TEMAS BIBLICOS  3     Los Diez Mandamientos  

TEMAS BIBLICOS  4     La economía del Reino de Dios  

TEMAS BIBLICOS  5     Grandes Pensadores Evangélicos  

TEMAS BIBLICOS   6     El Estado de Israel y las Profecías  

TEMAS BIBLICOS  7     Escenario del retorno de Jesús  

TEMAS BIBLICOS  8     Viaje imaginario a Tierra Santa 

TEMAS BIBLICOS  9     Narrativa breve en la Biblia 

TEMAS BIBLICOS 10    Un profeta mequetrefe 

TEMAS BIBLICOS 11    Joel, el Profeta de la Pandemia 

 TEMAS BIBLICOS 12    La Inteligencia Espiritual 

 TEMAS BIBLICOS 13    El meneíto del rey David 

 TEMAS BIBLICOS 14    La restauración de UNIEVA 

TEMAS BIBLICOS 15    Apocalipsis del pueblo evangélico 

TEMAS BIBLICOS 16    La restauración de Deuteronomio 
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* * * 

 

La Serie TEMAS BIBLICOS es la continuación de la Serie LITERATURA 

BIBLICA. Hemos dividido el material de la Literatura Bíblica en dos series, 

LITERATURA BIBLICA y TEMAS BIBLICOS para no tener una serie demasiado larga.   

 Las citas bíblicas en la Serie TEMAS BIBLICOS provienen de la Biblia 

Decodificada, la Versión Oficial de la Santa Sede de la CBUP. Cuando se requiera se 

recurrirá también a la Biblia Reina-Valera Actualizada y a otras versiones en español y en 

otros idiomas.  

En los volúmenes que contienen historias cortas, sean motivacionales o formando 

parte de antologías al final de los volúmenes, se sugiere ubicarlas y leerlas de manera 

prioritaria porque en conjunto aportan un dinámico marco conceptual para poder captar la 

parte teórica o historiográfica. 

 

* * * 

 

Para conocer el contenido de los volúmenes de la Serie TEMAS BIBLICOS visita 

nuestra casa en internet. Esta es la dirección: 

 

 

 
www.bibliotecainteligente.com 

 

 

 

En cuanto a MISIONOLOGICAS, el Boletín Semestral de la Santa Sede que 

frecuentemente incluye escritos relacionados con la Literatura Bíblica, para recibirlo en tu 

correo electrónico escribe a la Dra. Silvia Olano, Secretaria de la CBUP, al email: 
 

 

cebcarcbup@gmail.com 
 

 

 

 

http://www.bibliotecainteligente.com/
mailto:cebcarcbup@gmail.com


 

4 

 

 

¡Bienvenido al apasionante mundo de la Literatura Bíblica! 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 Dr. Moisés Chávez, 

 Editor de la Biblia Decodificada 

 Revisor Principal de la Biblia RVA 

 Director del CEBCAR Internacional 

 Director Académico de la CBUP 
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INTRODUCCION 

 

El volumen TEMAS BIBLICOS 6: El Estado de Israel y las Profecías establece una 

estrecha relación entre el texto bíblico y la trayectoria del moderno Estado de Israel como 

que no es fruto de las decisiones de los estadistas del momento y de las Naciones Unidas, 

sino de un plan concebido en la eternidad y dado a conocer mediante los escritos de los 

profetas de Israel en el Período Bíblico. 

 La razón que mueve a millones de evangélicos de todos los extremos del planeta a 

visitar Israel es el anhelo de conocer de cerca el escenario del retorno de Jesús y verse 

inmersos en el mismo, como lo exponemos en nuestra obra, Escenario del retorno de Jesús, 

incluida en la Biblioteca Inteligente.  

Vuestro servidor y mi esposa Amanda hemos dirigido varios tours a Israel y otros 

países del Medio Oriente organizados por el Centro de Estudios Bíblicos “Casiodoro de 

Reina” (CEBCAR). Para ello hemos capacitado a nuestra gente mediante la presente 

separata académica cuyo campo de enfoque tiene que ver con el proceso histórico que 

conduce a la antesala de la Era Escatológica, la fase intermedia entre la historia y la 

eternidad. 

 

* * * 
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El presente volumen consta de dos partes: La primera parte expone los aspectos 

históricos del  resurgimiento del Estado de Israel en nuestro tiempo (su establecimiento en 

su territorio ancestral, la restauración del hebreo como idioma nacional, la unificación de 

Jerusalem como capital de Israel, el proceso de paz con los estados vecinos, etc. 

 La segunda parte presenta la manera cómo las profecías de los antiguos profetas de 

Israel se vienen cumpliendo en nuestro tiempo. Nos referimos con detalle a los siguientes 

temas de reflexión: 

 

 1. El fenómeno de la profecía 

 2. Israel y la higuera que reverdece 

 3. La Primavera Arabe y el Verano de Israel 

4. La victoria final de Israel 

 

Al hablar de este punto nos referiremos a las cosas que vienen ocurriendo con 

respecto al involucramiento de Rusia en Siria, lo que los profetas enfocaron con los 

nombres de Gog y Magog y el Harmagedón. 

 

* * * 

 

 El contenido de la presente separata académica puede ser ampliado mediante otras 

tres separatas académicas: 
 

 

El Mesías vendrá:  

Escenario del retorno de Jesús 

 

 Esta separata, incluida en la Biblioteca Inteligente MCH ha sido utilizada en 

numerosos Cursos Maratónicos organizados por el CEBCAR en asociación con diversas 

instituciones del Perú y la América Latina. Su contenido enfoca con aproximación 

milimétrica, la preparación del escenario del retorno de Jesús. 

 

 

 Escatología  

 

Muchos de los detalles desarrollados en el enfoque histórico de la presente separata 

académica fueron vislumbrados por los antiguos profetas de Israel como acontecimientos 

escatológicos. A la verdad, es un tanto difícil demarcar con absoluta certeza la línea 

divisoria entre el contenido de la presente separata y el de Escatología; por lo mismo 

aconsejamos al estudiante de estos temas, examinar el contenido de ambas separatas.  

 La separata académica de Escatología también ha sido incluida en el PUT-

CEBCAR. 
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 Apocalipsis 

 

 La separata académica, Apocalipsis, incluida en el PUT-CEBCAR es una breve 

introducción al último libro de la Biblia, que mayormente expone su estructura 

numerológica que se deja ver superficialmente en su temática: Los sellos, las copas de la 

ira, los caballos del Apocalipsis, etc.  

 Lo que hacemos en esta corta separata académica es lo que generalmente no hacen 

los comentaristas: Hemos intentado descubrir la estructura del libro para que todo 

comentario pueda caber en su respectivo lugar. 

 

 

 

ISRAEL, EL RELOJ DE DIOS 

 

 Los estudiosos del fenómeno de la profecía bíblica han designado al pueblo de 

Israel como “el reloj profético de Dios”. A Jerusalem, la capital de Israel, se ha designado 

como “el minutero del reloj de Dios”, y al área del Templo sobre el Monte Moriah como 

“el segundero del reloj de Dios”.  

Esto quiere decir que para ver qué hora es en el reloj de Dios hay que observar con 

detenimiento lo que está ocurriendo en el devenir histórico de Israel y de manera más 

exacta en lo que ocurre en un punto más específico del planeta: Jerusalem. 
 

 

 

 ROL DE ISRAEL EN LA HISTORIA 

 

 Las Escrituras nos revelan un triple rol de Israel en la historia. Israel tiene el 

designio de ser: 

 

 

 Un testimonio del Dios único 

 

 Dios llamó a Abraham a salir de Siria Mesopotámica para dirigirse a una tierra que 

le era prometida a él y a su descendencia. Pero aquella tierra no era el objetivo en sí, sino 

un medio por el cual los planes de Dios pudieran realizarse en la historia. 

 El objetivo divino al llamar a Abraham y al formar el pueblo de Israel a partir de la 

pareja patriarcal fue que este pueblo especial fuera un vivo testimonio de la realidad y la 

singularidad de Dios.  

Hasta Abraham sólo unos pocos individuos habían tenido la experiencia de conocer 

al único y verdadero Dios. Después de Abraham, también unos pocos individuos aparte de 

Israel, pudieron haber tenido alguna experiencia de Dios. Sin embargo, el testimonio de 

ellos pudo haberse perdido en el tiempo, aparte de la trayectoria histórica de Israel. 

 

* * * 
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Era, pues, necesario que surgiera un pueblo en medio de las naciones que llegara a 

tener una experiencia colectiva de escuchar la voz de Dios y contemplar su manifestación 

visible. Esto ocurrió al pie del Monte Sinaí cuando todo el pueblo de Israel pudo ser testigo 

de la portentosa teofanía o manifestación visible del Dios único y celoso que no consiente 

ni siquiera la mención del nombre de otro dios. 

 La experiencia del Sinaí logró tener un efecto permanente en el inconsciente 

colectivo del pueblo de Israel, convirtiéndolo en muchos sentidos en una nación única en 

medio de las demás naciones del mundo. Con todo, el ideal monoteísta no fue fijado en 

Israel de manera genética. Era necesario el desarrollo de una convicción generacional y una 

enérgica proclamación profética, lo cual fue conseguido por el llamamiento y el desempeño 

de los profetas. 

 

 

 Ser luz a las demás naciones 

 

 Las palabras dirigidas al “Siervo del Señor” en Isaías 42:8 han sido interpretadas en 

Israel en términos del designio divino del pueblo de Israel, su designio misionológico: “Yo, 

el Señor, te he llamado en justicia, y te asiré de la mano. Te guardaré y te pondré como 

pacto para el pueblo y como luz para las naciones.” 

 En cierto sentido, ser luz a las demás naciones está involucrado en el testimonio 

monoteísta de Israel. Sin embargo, no bastaba que Israel se presentara ante los habitantes 
del mundo como un pueblo que tenía un solo Dios. Eso pudiera haber sido entendido como 

una opción caprichosa, nada más. 

 Tampoco bastaba proclamar la fe en un Dios que es invisible, del cual no existía 

ninguna imagen o representación. Eso, en muchos casos condujo a gente ajena a Israel a 

pensar que los judíos eran ateos, es decir, un pueblo que no tenía un Dios. ¡Cuán lejos de la 

realidad! 

 Era necesario que aparte de su convicción monoteísta, Israel alumbrara a las demás 

naciones en los campos de la vida práctica y de la cultura, dando al mundo por designio 

divino los dones para su liberación, que son: 

 

 

 Las Sagradas Escrituras 

 

 El primer factor de luz para Israel y las naciones son las Sagradas Escrituras. 

 El propósito para la formación del canon sagrado de las Escrituras como una 

portentosa biblioteca era que alumbrara a Israel y a las demás naciones. Por eso, Tolomeo 

II, rey de Egipto, que concibiera la formación de una biblioteca universal en la ciudad de 

Alejandría,  incluyó en su proyecto real la formación de un equipo de traductores judíos que 

tradujeran las Escrituras de Israel de su original hebreo al griego. 

 Antes era posible para algunos pueblos gentílicos conocer los textos sagrados de 

Israel mediante traducciones aisladas y parciales al arameo, llamadas targumim. Pero con la 

traducción de la Biblia hebrea al griego, la lingua franca o idioma internacional, el legado 

del pueblo judío se hizo extensivo a toda la civilización greco-romana y europea, y a partir 

de ella a todo el mundo. 
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 El testimonio histórico de este gran proyecto editorial, la Septuaginta, inspiraría 

después la traducción de la Biblia a todos los idiomas del mundo. 

 

 

 El enfoque teológico de la ciencia 

 

 Otro factor importante en el sitial de Israel como luz de las naciones es su 

concepción teológica de que la Toráh de Dios está escrita, además de las Escrituras hebreas, 

en la gravitación de los cuerpos celestes, incluido nuestro planeta. Eso es lo que nos revelan 

los primeros seis versículos del Salmo 19. 

 Este hecho ha abierto ante los científicos judíos las puertas de la investigación del 

universo como que constituye una especie de quehacer teológico, es decir, un 

descubrimiento de la toráh o la ley de Dios escrita en el cosmos. 

 No obstante los traumas del desarrollo conceptual de la humanidad, los sabios de 

Israel no han sufrido en extremo los traumas que han experimentado los investigadores en 

la civilización cristiana. Estos traumas producidos por pre-concepciones teológicas y 

dogmas eclesiásticos han llevado a muchos científicos en la Edad Media al suplicio y han 

limitado considerablemente el incremento de la ciencia. Por otro lado, tenemos en los 

científicos judíos a los pioneros en la investigación del origen y la estructura nuclear del 

universo y del conocimiento de las galaxias que constituyen universos islas en la 

inmensidad del espacio sideral. 
 Destaca en este campo Albert Einstein, cuyo nombre lleva la Facultad de 

Matemáticas de mi Universidad Hebrea de Jerusalem. El ha inspirado al Dr. John E. 

McKenna, su discípulo amado, a producir en nuestra era y en el mismo escenario de la 

CBUP la fusión de la Teología y la Ciencia para llegar a exponer la Teología Bíblica como 

“Teología Científica”, como ha sido expuesto en el monumental volumen de Teología 

Científica publicado por la Editorial Juan Ritchie – Ediciones CBUP-CEBCAR. 

 

 

 Originar la expectativa mesiánica 

 

 El principal propósito para la existencia de Israel como pueblo elegido ha sido 

captar y apreciar la promesa divina de la venida del Mesías hijo de David al mundo. Tal 

promesa creó en Israel una expectativa que ha modelado su mentalidad y su trayectoria 

histórica. 

 Cuando entramos a tratar de este punto llegamos a la antesala misma del contenido 

de la presente separata académica, pues el contenido principal de las profecías tiene su 

cumplimiento en la primera y en la segunda venida del Mesías al mundo.  

Su primera venida ya es historia registrada. Su segunda venida es una poderosa 

expectativa escatológica que coincide con el resurgimiento del Estado de Israel y los 

acontecimientos finales de la historia humana que empiezan con la Primavera Arabe y el 

comienzo del Verano Israelí, a los cuales nos referiremos en la parte final de la presente 

separata académica. 

 El contenido de la presente separata académica se ubica en medio de estos dos 

acontecimientos y de manera más específica cerca de la segunda manifestación visible de 
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Dios en la persona de Jesús el Mesías, de la cual él ha dado señales o indicios diciendo: 

“De la higuera aprended la analogía: Cuando su rama ya está tierna y brotan sus hojas, 

sabéis que el verano está cerca.” 

 El “verano” a que él se refirió es la Era Escatológica que empieza con su segunda 

venida. 

 

 

 

 EL VERANO ESCATOLOGICO 

 

 Analogía del ciclo agrario 

 

 Jesús se refirió a la historia de la humanidad, incluida la Era Escatológica o era 

final, con el gráfico mental del ciclo agrario que empieza con el otoño y termina con el 

verano.  

 El tiempo en que se ha producido el derrumbe de las dictaduras en los países árabes 

de Túnez, Liblia, Egipto, Siria, Yemén, Bahrein, etc., ha sido denominado analógicamente, 

“la Primavera Arabe”, porque la primavera es la estación del resurgimiento de la naturaleza 

que antecede al verano.  

Esta designación que deriva de la prensa internacional es muy interesante. La 

opinión pública mundial esperaba el advenimiento de una era de paz y progreso en tales 
países y en todo el Medio Oriente, pero lo que ha ocurrido es el caos, la guerra civil y en 

algunos casos la desintegración nacional. Pero es interesante la designación porque 

encuadra con el gráfico mental que Jesús señaló para referirse no tanto a la primavera, sino 

a la estación que le sigue, el verano, pero que con referencia a Israel implica un conjunto de 

señales que conducen a su florecimiento, vindicación y glorificación nacional. 

 

* * * 

 

 Para tener una idea de dónde caben los acontecimientos de la restauración de Israel 

y qué relación tienen con la llegada de la Era Escatológica presentamos el gráfico sugerido 

por Jesús mismo que se basa en el esquema del ciclo agrario anual dividido en cuatro 

estaciones, coincidiendo la estación final, el verano, con la Era Escatológica. Las tres 

primeras estaciones coinciden con la era presente de manera global, sin especificar el 

contenido de cada tercio a la manera del enfoque dispensacionalista, pero enfocando los 

acontecimientos actuales que han sido tipificados por la opinión pública mundial como 

“Primavera Arabe”. 

 

 Este es el gráfico en cuestión: 
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 El gráfico deriva de las palabras de Jesús en Mateo 24:32-35: 

 

 De la higuera aprended la analogía: Cuando sus ramas ya están tiernas y brotan 

sus hojas, sabéis que el verano está cerca. Así también vosotros, cuando veáis todas estas 

cosas, sabed que está cerca, a las puertas. 

 De cierto os digo que no pasará esta generación hasta que todas estas cosas 

sucedan. El cielo y la Tierra pasarán, pero mis palabras no pasarán. 

 

 

El simbolismo del verano 

 

Aquí tenemos que una higuera que se había secado y que simboliza a Israel, 

volvería a reverdecer en el tiempo del ansiado retorno de Jesús. Sobre dicha higuera 

simbólica trataremos al final de la presente separata académica, pero en esta parte nos 

concierne examinar algunos detalles hermenéuticos implicados: 

 

 

¿Qué significa “el verano está cerca” 

 

En las palabras de Jesús, en hebreo o en arameo, la palabra “verano” (hebreo: 

qáyits) tiene la misma raíz que la palabra “final” (hebreo: qets), de modo que cuando dice 

“el verano está cerca” indica que se acerca la Era Escatológica, la era final iluminada por el 

resplandor del retorno de Jesús. 

La analogía aparece por primera vez en Amós 8:1, 2, cuya nota de pie de página en 

la Biblia Reina-Valera Actualizada (RVA) dice: “En hebreo hay un juego de palabras entre 

qáyits (verano, o frutas de verano) y qets, “final”.  

La estación final es, pues, la Era Escatológica que sucede al cumplimiento de las 

profecías relativas al resurgimiento nacional de Israel y empieza con la segunda venida de 

Jesús a la cual alude diciendo: “Está cerca, a las puertas”. 
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 Para quienes anhelamos el retorno de Jesús, el surgimiento de Israel como un estado 

poderoso en el Medio Oriente, nos habla de la pronta segunda venida del Señor. 

 

 

 ¿Qué significa “esta generación” 

 

 Según el contexto inmediato, la expresión de Jesús, “no pasará esta generación hasta 

que todas estas cosas sucedan”  se refiere a la generación que vea reverdecer a la higuera, 

es decir, que vea al pueblo de Israel resurgir y retornar a su suelo ancestral para florecer en 

medio de las naciones del mundo. Las diversas fases de su florecimiento son indicadores de 

nuestra aproximación a la hora esperada, a la manifestación visible del Dios de Israel en la 

persona de Jesús. 

 Se trata, a todas luces, de nuestra generación, de quienes hemos visto el comienzo 

del reverdecer al pueblo de Israel. Por eso nos conviene examinar cada detalle de este 

reverdecer, hasta que Israel vuelva a tener los frutos de la fe. 

 

 

 

 EVIDENCIAS DEL  

REVERDECER  DE ISRAEL 

 

 El resurgimiento de Israel como un Estado poderoso e invencible después de siglos 

de postración es el factor sine qua non de la segunda venida de Jesús y la instauración de la 

Era Escatológica. Los verbos “reverdecer” y “florecer” son usados en la literatura profética 

para referirse a este acontecer de resurgimiento, y Jesús tomó la analogía de una higuera 

para referirse de manera gráfica a un conjunto de acontecimientos que conllevan a su 

segunda venida. Lo relativo a esta analogía de la higuera dejamos para ser expuesto con 

amplitud en la parte final de la presente separata académica. 

 A continuación señalamos algunos hitos históricos que indican las horas y minutos 

en el reloj profético de Dios, que desarrollaremos más adelante con mayor amplitud. 

  

 

 El Primer Congreso Sionista 

 

 La primera señal del reverdecer de la higuera que simboliza a Israel ocurre 

casualmente fuera del territorio de Israel, en medio de las naciones de la dispersión judía o 

Diáspora. El Primer Congreso Sionista convocado en 1897 en Basilea, Suiza, tuvo 

consecuencias definitivas en el surgimiento del moderno Estado de Israel. 
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 El fenómeno de la Aliyáh o Retorno a Sión 

 

 Es con respecto a las señales de los tiempos que el territorio de Israel adquiere gran 

importancia juntamente con el pueblo de Israel cuando es recogido a su tierra ancestral 

desde todas las naciones del mundo mediante una poderosa Aliyáh o inmigración a la 

Tierra de Israel. 

 

 

 El surgimiento del idioma hebreo 

 

 El hebreo, el idioma de la Biblia y del pueblo de Israel, jamás fue una lengua 

muerta, como dicen las malas lenguas. Pero era natural que las diversas comunidades judías 

en el exilio adoptaran los idiomas de los pueblos en medio de los cuales vivían, y el hebreo 

fuera para ellos un idioma literario, no hablado ni enriquecido con expresiones propias del 

habla popular. 

 El resurgimiento del hebreo como el medio de cohesión del pueblo judío también se 

anticipa al nacimiento del Estado de Israel. 

 

 

 El nacimiento del Estado de Israel 

 
 El nacimiento de una nación en un día, en un instante, como lo expresa Isaías 66:8, 

sin duda se refiere a la Declaración de la Independencia de Israel el 5 de Iyar del 5708 (14 

de mayo de 1948). 

 Esto es lo que dice el profeta Isaías: “¿Quién ha oído cosa semejante? ¿Quién ha 

visto tales cosas? ¿Podrá nacer un país en un solo día? ¿Nacerá una nación en un instante? 

Pues en cuanto Sión estuvo de parto, dio a luz sus hijos.” 

 

 

 Testimonio de los descubrimientos arqueológicos 

 

 Los grandes descubrimientos arqueológicos en la Tierra de Israel, acontecimientos 

que caracterizan nuestro tiempo, atestiguan de la innegable conexión del pueblo judío con 

su tierra ancestral. Entre tales descubrimientos destacan los testimonios de la presencia 

israelita que data desde el Período de la Conquista de Canaán, las excavaciones en las 

inmediaciones del Monte del Templo o Monte Móriah, el descubrimiento de los Rollos del 

Mar Muerto y la apertura del Túnel de Jerusalem que es la mayor demostración de que 

Jerusalem, más que una ciudad árabe es una ciudad judía. 
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 Cambios ecológicos en la Tierra de Israel 

 

 La Biblia nos habla de cambios ecológicos que se producirían en el desierto de Judá, 

en la árida región del Aravá y en el Mar Muerto, previo a la manifestación visible y 

gloriosa del Dios de Israel: “Se regocijará el Aravá y florecerá como la rosa”, dice Isaías 

35:1. 

 Esto puede ocurrir tan sólo mediante la consolidación de dos factores: Poder divino 

y tecnología humana. Cuando un factor sea posible, también será posible el otro. Por eso 

esperamos el surgimiento de manantiales en el desierto y en el Aravá, tanto en el lado 

occidental del Jordán ⎯en el territorio de Israel⎯, como en el lado oriental, en el territorio 

de Jordania.  

 Un proyecto conjunto de Israel y Jordania, como fruto de la paz ha sido la fundación 

de la Universidad del Aravá, en medio de la región más árida del mundo, tanto como el 

desierto de Atacama entre Chile y el Perú. 

 Un cambio ecológico a partir de Jerusalem señala la profecía de Ezequiel 47. Se 

trata del surgimiento de un nuevo manantial en el Monte Moriah, el lugar sobre el cual 

estuvieron los edificios del Templo de Dios. El caudal de este manantial llevaría sanidad a 

las aguas del Mar Muerto. 

  

 

 El Proceso de Paz en el Medio Oriente 

 

 El Proceso de Paz en el Medio Oriente viene a consolidar la seguridad en las 

fronteras de Israel y el desarrollo interno de Israel, sobre todo en el plano agropecuario. 

 

 A continuación pasamos a ampliar el contenido de estos hitos histórico-proféticos. 

 

 

 

 STATUS DE JERUSALEM  

 Y LA PROFECIA 

 

 La profecía centra su atención en Jerusalem, la Ciudad del Gran Rey. 

 

 

 Jerusalem bajo soberanía de Israel 

 

 El principal indicador del comienzo del fin es la culminación de la soberanía de los 

gentiles en Jerusalem como lo profetizara Jesús: “Jerusalem será pisoteada por los gentiles 

hasta que se cumplan los tiempos de los gentiles” (Lucas 21:24). 

 El “cumplimiento” o fin de los tiempos de los gentiles en Jerusalem ha ocurrido el 7 

de junio de 1967 en medio de la Guerra de los Seis Días, cuando los soldados israelíes 

entraron en Ir Atiqáh, la Jerusalem amurallada, y tomaron posesión del Barrio Judío y el 

área contigua al Muro de los Lamentos. 
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 Previamente, Jerusalem ha sido pisoteada por romanos, cristianos y árabes, hasta 

convertirla en un muladar en medio de sus ruinas. 

 

 

 El escenario de la teofanía final 

 

 ¿En qué estado se encontrará el Monte Móriah, el lugar que el Señor Dios de Israel 

escogiera como su morada, cuando ocurra la última teofanía o manifestación de Dios? 

 ¿Será construido un tercer templo sobre el Monte Móriah? 

 Este es un tema que apasiona a los estudiantes de profecía, pero debe ser tratado con 

sumo cuidado y responsabilidad. 

 Para poder ver el reloj profético de Dios y vivir la expectativa que nos comunica la 

palabra de Dios, tenemos que conocer de antemano los antecedentes históricos del 

momento que por testimonio de Jesús coincide con su ansiado retorno físico a nuestro 

planeta y a nuestro mundo. 
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SEÑALES DEL REVERDECER 

DE ISRAEL 

 

 Tras su confrontación bélica con el poderío del Imperio Romano, el pueblo de Israel 

fue dispersado de su propio territorio, y sufrió ingentemente de cada uno de los imperios 

que se sucedieron en la arena política mundial, mientras su territorio era abandonado a la 

erosión, al paso destructivo de los ejércitos extranjeros y a la invasión de los pueblos árabes 

de alrededor. 

 Las colinas de Judea, de Samaria y de Galilea quedaron desvestidas de sus bosques, 

los ciclos hidrológicos fueron alterados, las cuencas de sus ríos se convirtieron en focos de 

malaria y campeaba la desolación. Mientras tanto, el pueblo judío, aunque fructífero en 

todo aspecto relacionado con el espíritu en medio de las naciones hostiles, no pudo 

experimentar la fecundidad dentro de su propio suelo, el cual hasta le fue vedado pisar. 

 El reverdecer de la nación judía tenía que darse solamente en su territorio. Pero el 

acceso al mismo y el ejercicio de soberanía sobre él todavía tardarían 19 siglos hasta que 

ocurrieran las condiciones políticas que condujeran a ello. 

 Entonces parece bien fundamentado afirmar que en la mente de Jesús la misma 

higuera de la cual él profetizaría que se secaría y permanecería sin frutos para siempre 

⎯salvo por la intervención de Dios⎯ reverdecería. Sobre esta base hermenéutica se puede 

entender los pasajes de Marcos 11:12-14; Mateo 21:18-22; y Mateo 24:32-35 que 

examinamos en detalle al final de la presente separata. 

 

 Los acontecimientos relacionados con el reverdecer de Israel son los siguientes: 

 

 

 

 EL PRIMER CONGRESO SIONISTA 

 

 Nuestro punto de partida es la convocatoria del Primer Congreso Sionista en 1897, 

que tuvo lugar en Basilea, Suiza. Fue convocado por Teodoro Herzl. En este Congreso se 

definieron los postulados del Sionismo o Movimiento Sionista que declara a Israel como el 

hogar nacional del pueblo judío, y a Jerusalem como su capital. 

 Los antecedentes históricos que llevaron a este significativo acontecimiento fue el 

involucramiento de Teodoro Herzl en el caso del injusto juicio contra Alfred Dreyfus, un 

capitán judío en el ejército francés. Ese juicio que implicó el enjuiciamiento de todo el 

pueblo judío, puso alerta a Teodoro Herzl de los peligros extremos del antisemitismo 

latente en medio de las naciones. Bajo esta presión y responsabilidad, Herzl escribió en 

1896 su libro, El Estado Judío, el manual más importante del pensamiento sionista. 

 Aparte del detonante caso Dreyfus, el sionismo surgió como un movimiento 

nacional en respuesta a la continua opresión y persecución de los judíos en Europa oriental 

y a la creciente desilusión de la emancipación formal en Europa occidental, que ni puso 

término a la discriminación y la segregación, ni logró la integración de los judíos a las 

sociedades de los países donde vivían. 
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* * * 

 

 El término “sionismo” deriva de Sión, nombre de la colina sobre la cual ha sido 

construida la ciudad de Jerusalem. Esta colina tiene dos elevaciones separadas por una 

pequeña quebrada. La elevación hacia el lado oriental, donde fue construido el templo, se 

llama “Monte Móriah, nombre que en hebreo significa “el Señor es mi Maestro” o “el 

Señor es quien me enseña”. En Isaías 2:3 se alude a esta misma idea que exponemos en la 

introducción de la separata académica, Historia de Israel, incluida en el PUT-CEBCAR: 

 

“Y vendrán muchos pueblos y dirán: ‘Venid y subamos al monte del Señor, a la 

casa del Dios de Israel, y nos enseñará sus caminos, y caminaremos por sus sendas, 

porque de Sión saldrá la Toráh, y de Jerusalem la Palabra del Señor.” 

 

 La palabra que se traduce “Toráh” proviene de la misma raíz del nombre del Monte 

Móriah que significa “enseñar” o “instruir”. 

 La elevación occidental era más extensa. Sobre ella y en sus declives estaban 

construidas las viviendas de sus habitantes. 

 El Primer Congreso Sionista puso las bases de la Aliyáh o retorno del pueblo judío a 

la Tierra de Israel y el renacimiento de su vida nacional en su patria ancestral. 

 El año 1997 se cumplió el primer centenario de su convocatoria y con tal motivo el 

CEBCAR llevó a cabo un tour de peruanos a Tierra Santa como testimonio de nuestra 
identificación con los valores del sionismo y con el pueblo de Israel. 

 

 

 

 LA ALIYAH O RETORNO A SION 

 

 Una consecuencia inmediata del Primer Congreso Sionista fue el fenómeno de la 

Aliyáh o retorno a Sión. 

 El Salmo 87 nos habla de un retorno a Sión, no solamente de Babilonia, como en la 

historia pasada, sino también de Egipto (poéticamente referida como Rahav). Se menciona 

además a Filistea, Tiro y Etiopía, para dar la idea de un retorno de todas las naciones a su 

suelo patrio. Podemos decir que este salmo involucra un cumplimiento que rebasa las 

circunstancias del retorno a Sión a partir de Babilonia en las primeras décadas del Período 

Persa. 

 El Salmo, que en la Biblia RVA lleva como título, “Canto a Jerusalem, Ciudad de 

Dios”, dice: 

 

Su cimiento está sobre los montes de santidad; 

el Señor ama las puertas de Sión 

más que todas las moradas de Jacob. 

¡Cosas gloriosas se cuentan de ti, 

oh Ciudad de Dios! 
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“Yo inscribiré a Rahav 

y a Babilonia entre los que me conocen. 

He aquí Filistea, Tiro y Etiopía. 

Este nació allí.” 

 

De Sión se dirá: 

“Este y aquel han nacido en ella.” 

El mismo Dios le dará estabilidad. 

El Señor dirá al inscribir a los pueblos: 

“Este nació allí.” Selah 

Y todos los que cantan 

como los que danzan dirán: 

“¡Todas mis fuentes están en ti!” 

 

 Este salmo dice que tanto los inmigrantes de todos los países de la Diáspora, así 

como los que hayan tenido el privilegio de nacer ya en Sión, todos ellos expresarán en 

medio de gran regocijo: “¡Todas mis fuentes están en ti!” 

 Esto no sólo equivale a decir: “¡Mis raíces étnicas están en Sión!” Equivale también 

a reconocer que en Sión está la fuente de su inspiración y regocijo. 

 

* * *  
 

 Miles de judíos inspirados por la ideología sionista comenzaron a llegar a la Tierra 

de Israel, que por aquel entonces era una parte poco poblada y desolada del Imperio 

Otomano o turco. Estos pioneros desecaron pantanos, plantaron árboles en las laderas de las 

áridas colinas, establecieron industrias y levantaron aldeas y ciudades. Fundaron 

instituciones y servicios comunitarios, y el idioma hebreo, limitado mucho tiempo a la 

literatura y a la liturgia comenzó a revivir como lengua de uso diario. 

 

* * *  

 

 Reconociendo la conexión histórica del pueblo judío con la Tierra de Israel, la Liga 

de las Naciones concedió en 1922 a la Gran Bretaña un mandato provisional sobre dicho 

territorio bajo la responsabilidad de “poner el país en condiciones políticas, administrativas 

y económicas que aseguren el establecimiento de un Hogar Nacional Judío”. 

 Pero bajo el Mandato Británico hubo una fuerte reacción de la población árabe en el 

área y en los países árabes vecinos, lo que llevó a los británicos a restringir 

considerablemente la migración judía. Estas restricciones continuaron aun después de la 

Segunda Guerra Mundial y se obstaculizó el refugio de los sobrevivientes del holocausto 

nazi de seis millones de judíos. 

 Sobreponiéndose a estas restricciones migratorias los organizadores de la Segunda 

Inmigración o Aliyáh Bet, lograron introducir a la Tierra de Israel 85.000 sobrevivientes 

del holocausto nazi en la Segunda Guerra Mundial. 

 La Aliyáh fue incrementándose tras el nacimiento del Estado de Israel. Cuando 

concluyó el Mandato Británico el 14 de Mayo de 1948, la población judía en la Tierra de 
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Israel era de unas 650.000 personas. Pero cuando Israel celebró el décimo aniversario de su 

independencia, su población sobrepasaba los 2.000.000 de habitantes. Y en la publicación 

oficial, Hechos de Israel de 1991 se informa que la población judía alcanza los 4.000.000 

de habitantes. 

 Actualmente, en el 2015 su población sobrepasa los 7.562.000 de ciudadanos 

israelíes. 

 

 

 

 RESURGIMIENTO DEL HEBREO 

 

 El resurgimiento del hebreo es también un aspecto importantísimo del reverdecer 

del pueblo de Israel. El fenómeno era generalizado en medio de las comunidades judías de 

la Diáspora y en la Tierra de Israel. Sin embargo, una persona encarna el resurgimiento del 

hebreo de manera particular: El es Eliezer Ben Yehuda (1858-1922). 

 Eliezer Ben Yehuda dio impulso al uso del hebreo en la vida diaria. Después de 

inmigrar a la Tierra de Israel en 1881 fue pionero del uso del hebreo en el hogar y en la 

escuela. La obra de Débora Omer, Ha-bejór le-béit Abí (El primogénito de la familia de 

Eliezer Ben Yehuda) relata los avatares de la vida de Ben Tsión, el hijo de Eliezer y su 

esposa Débora, considerado el “primer niño hebreo”, es decir, el primer niño en tiempos 

modernos cuyo idioma madre, sin interferencia de ningún otro idioma, sería totalmente el 
hebreo. 

Eliezer Ben Yehuda, incluso con la participación de su pequeño Ben Tsión, 

implementó la formación de nuevas palabras y en 1884 estableció un periódico hebreo.  

 El fue uno de los que iniciaron el Comité del Idioma Hebreo en 1890 y compiló 

varios volúmenes del Diccionario Completo de Hebreo Antiguo y Moderno en 17 

volúmenes que fue iniciado en 1910 y concluido por su viuda y su hijo en 1959. 

 

* * * 

 

 La publicación oficial, Hechos de Israel: Cultura (1995) describe así la apoteosis 

del resurgimiento del idioma hebreo: 

 

 El hebreo es el idioma oficial de Israel. A pesar de haber dejado de ser un idioma 

hablado alrededor del año 200 de la era cristiana, siguió siendo utilizado por los judíos a 

lo largo de los siglos como idioma de la liturgia, de la filosofía y de la literatura, en la 

administración comunitaria y aun en los compromisos judiciales. 

 Comenzó a aparecer como un moderno vehículo a fines del Siglo 18, llegando a 

crear una prolífica literatura secular a lo largo del Siglo 19. Esto lo transformó en un 

instrumento vital para el movimiento de redención nacional que culminó en el sionismo 

político. 

 En las primeras décadas del Siglo 20, el país se desarrolló como centro de las 

letras hebreas. La administración del Mandato Británico reconoció al hebreo como uno de 

los idiomas oficiales en 1921, junto con el inglés y el árabe, siendo el idioma de las 

instituciones y de su red educativa, así como de las monedas y estampillas. 
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 La prensa hebrea y la literatura florecieron con una nueva generación de escritores 

y lectores. El vocabulario creció de unas 8.000 palabras a más de 120.000 vocablos en la 

actualidad. Hoy en día es un idioma rico, coloquial, y su desarrollo lingüístico está guiado 

por la Academia de la Lengua Hebrea establecida en 1953. 

 

 

 

 NACIMIENTO DEL ESTADO DE ISRAEL 

 

 El nacimiento de una nación en un día, en un instante, como lo expresa 

proféticamente Isaías 66:8, sin duda se refiere al momento de la Declaración de la 

Independencia y al acto de fundación del Estado de Israel el 5 de Iyar del 5708 (14 de mayo 

de 1948). 

 Estas palabras, que en la Biblia RVA tienen como título editorial, “Repentino 

surgimiento de Sión” (Isaías 66:7 y siguientes), no encuentran otro acontecimiento que 

encuadre en la historia aparte de este momento crucial. 

Esto es lo que dice el profeta Isaías:  

 

Antes que estuviese de parto 

dio a luz un hijo. 

Antes que le viniesen los dolores 
Dio a luz un varón. 

 

¿Quién ha oído cosa semejante? 

¿Quién ha visto tales cosas? 

¿Podrá nacer un país en un solo día? 

¿Nacerá una nación en un instante? 

Pues en cuanto Sión estuvo de parto, 

dio a luz sus hijos. 

 

Yo que abro la matriz, 

¿no haré dar a luz? 

Ha dicho el Señor. 

Yo que hago nacer, 

¿la habré de cerrar? 

Ha dicho tu Dios. 

 

¡Alegraos con Jerusalem 

y gozaos con ella, 

todos los que la amáis! 

¡Regocijaos todos 

los que estáis de duelo por ella! 

 

* * * 
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 El 14 de mayo de 1948, al terminar el Mandato Británico, los representantes del 

pueblo judío proclamaron el Estado de Israel y a Jerusalem como su capital en el territorio 

asignado el 29 de noviembre de 1947 por la Asamblea General de la Organización de 

Naciones Unidas entre el Jordán y el Mar Mediterráneo. De esta manera el pueblo judío 

surge legalmente con soberanía sobre un territorio reconocido por el fórum de las naciones 

del mundo. 

 Otra parte del territorio fue asignado por la ONU al pueblo palestino, que también 

tuvo la oportunidad de surgir como un estado ese mismo año. Pero los palestinos y las 

naciones árabes vecinas no aceptaron la repartición del territorio con el resultado de que el 

pueblo palestino no es un estado independiente hasta el día de hoy y quien sabe no podrá 

serlo jamás.  

Se parece al hijo “torpe que no se presenta al tiempo de nacer”, como dice la 

analogía de Oseas 13:13. 

 

* * *  

 

 La razón de los palestinos para no aceptar la repartición del territorio en un estado 

judío y otro palestino fue la convicción del mundo árabe, de que haciendo caso omiso de la 

ONU podrían destruir el naciente Estado de Israel mediante una guerra de exterminio. 

 Menos de 24 horas después de la lectura del Acta de Independencia por David Ben 

Gurión, los ejércitos de cinco países árabes ⎯la República Arabe Unida (Egipto), Siria, 

Jordania, Irak y Arabia Saudita⎯ invadieron el naciente Estado, dando inicio a la Guerra 

de la Independencia de Israel, que en forma intermitente duró por más de un año. 

 Hacia el mes de julio de 1949 se firmaron por separado con todos los países árabes 

vecinos acuerdos de armisticio basados en las líneas de cese de fuego. 
 

* * *  

 

 Si contamos los meses desde la fecha de la aprobación de la moción de la 

repartición del territorio en dos estados, uno judío y otro palestino (29 de noviembre de 

1947) y la fecha del término del Mandato Británico (14 de mayo de 1948) veremos que 

habían transcurrido escasos seis meses, por lo que cobran sentido las palabras proféticas de 

que “antes de que Sión estuviese de parto dio a luz un hijo varón”, ya que por lo general el 

parto es a los nueve meses de la concepción. 

 La verdadera confrontación de la Guerra de la Independencia llegó para Israel 

inmediatamente tras su nacimiento como Estado. Fue la primera confrontación 

internacional contra Israel, aunque previamente la población judía llevaba siempre la carga 

de la confrontación con los palestinos por un lado y con los británicos por el otro. Por esto 

se puede decir que antes que le vinieran los verdaderos “dolores de parto dio a luz un hijo”. 

⎯Los dolores de parto serían los sufrimientos de la Guerra de la Independencia en 1948-

1949⎯. 
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 TESTIMONIO DE LOS 

 DESCUBRIMIENTOS ARQUEOLOGICOS 

 

 Las grandes excavaciones arqueológicas son un fenómeno propio del Siglo 20 que 

ha visto el desarrollo de la arqueología como una ciencia. Particularmente, los 

descubrimientos realizados en la Tierra de Israel han incentivado el nacionalismo y la 

conciencia de que la Tierra de Israel y el pueblo judío conforman un todo indisoluble. 

 Los grandes descubrimientos arqueológicos en la Tierra de Israel han atestiguado a 

la innegable conexión del pueblo judío con su tierra ancestral.  

 Veamos algunos descubrimientos que tienen un especial mensaje respecto del 

resurgimiento del Estado de Israel: 

 

 

 Vestigios del Período de Hierro 

 

 Hace varios años, mientras yo era un estudiante de la Facultad de Arqueología en la 

Universidad Hebrea de Jerusalem, tuve la grata visita de un peruano prominente, el Dr. 

Samuel Escobar, directivo de la Comunidad Internacional de Estudiantes Evangélicos 

(International Fellowship of Evangelical Students o IFES).  

Le llevé a visitar varios lugares donde en esos días yo realizaba mis prácticas y 

trabajo de campo, entre ellos el área de excavaciones de la Torre de David junto a Shaar 
Yafo, área del emplazamiento del antiguo palacio del rey Herodes. 

 Entonces, un compañero de la Facultad de Arqueología llamado David Davis, al 

verme entrar al área de excavaciones con el Dr. Samuel Escobar, me llamó muy 

emocionado desde el fondo de la enorme área excavada y dijo: 

 ⎯¡Móshe! ¡Hemos llegado hasta los estratos del Período de Hierro! 

 Le pregunté: 

 ⎯¿Y cómo puedes estar tan seguro de ello? 

 Entonces subió trepando velozmente  por unas escaleras y me entregó unos 

minúsculos fragmentos de cerámica con ciertos rasgos decorativos casi invisibles, y al 

verlos yo quedé convencido. 

 El Dr. Samuel Escobar estaba pálido de asombro. Después de todo, ¿cómo podía yo 

leer el lenguaje de unos simples fragmentos de tiesto? ¡Eso parecía ser obra de la brujería y 

del mismísimo demonio! 

 

* * *  

 

 Cuando mi amigo David Davis se alejó de nosotros, el Dr. Escobar me ajochó con 

sus preguntas: 

 ⎯¿A qué se debe tanta alegría con relación al “Período de Hierro”? ¿Y qué tienen 

que ver con el Período de Hierro esos burdos tiestos de barro? ¿Dónde está el hierro? 

 Le respondí: 

 ⎯Si ocurre que se ha llegado a tocar en la excavación con restos arqueológicos del 

Período de Hierro Fase I, entonces estamos ante los vestigios de la conquista de la tierra de 

Canaán por los hijos de Israel que salieron de Egipto al mando de Moisés y Josué. Si los 
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restos de cerámica son característicos de los que usaron los israelitas, esa es la primera 

evidencia de la presencia de los hijos de Israel en esta tierra que ha llegado a ser la Tierra 

de Israel. La importancia de un hallazgo de este tipo se incrementa cuando el testimonio 

arqueológico ocurre en Jerusalem, la capital de Israel. Este tipo de descubrimiento siempre 

viene acompañado de una fuerte dosis de nacionalismo. 

 El preguntó: 

 ⎯¿Y cómo sabes que estos fragmentos pertenecen a ese período y a los hijos de 

Israel? 

 Respondí: 

 ⎯Por unas líneas en espiral que sobre la arcilla semi-seca del vaso o utensilio 

producía el roce de un objeto pulido, tanto en el interior como en el exterior, mientras daba 

vuelta sobre la rueda de alfarero. 

 El dijo: 

 ⎯¿Y cómo sabes eso al ver un fragmento de tiesto tan pequeño? 

 Respondí: 

 ⎯Los estudiantes de arqueología aprendemos a identificar los objetos a partir de 

pequeños fragmentos, por insignificantes que sean, y de este modo los utilizamos como 

indicadores de tiempo. 

 El dijo: 

 ⎯¡No me consta! 

 Le dije: 

 ⎯En la Universidad nos dan un curso especializado sobre la cerámica de los 

diversos períodos arqueológicos, y tenemos la oportunidad de ver y tocar los objetos 

enteros, que generalmente son descubiertos en tumbas, no en estratos de habitación. Pero 

son los estratos de habitación los que determinan la cronología y las asociaciones étnicas de 

los objetos, debido a que aparecen en un contexto estratigráfico, en una superposición de 

estratos que representan períodos. 

 El Dr. Escobar quedó finalmente admirado de este tipo de estudio, y que las cosas 

tan pequeñas e insignificantes puedan ser de tan grande valor. 

 

 

 Excavaciones arqueológicas en Jerusalem 

 
 Como vimos, de todas las excavaciones llevadas a cabo en Israel tienen una 

importancia aun mayor las llevadas a cabo en Jerusalem, por cuanto atestiguan de la 

legalidad de Jerusalem como centro espiritual del pueblo judío y como capital de Israel a 

partir de los días de David. 

 Destacan las excavaciones llevadas a cabo por el Profesor Biniamín Mazar en las 

áreas contiguas a los muros de contención de la explanada del Templo sobre el Monte 

Móriah, tanto en la parte sur como en la parte sur-occidental. 

 A pesar de la oposición de las naciones árabes y de la UNESCO que condenaron 

estas excavaciones, esta empresa de investigación científica ha proseguido con largas 

interferencias y ha llegado a su final con éxito al revelar los fundamentos del Muro 

Occidental y ensanchando el área delante del Muro de los Lamentos. 
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* * * 

 

 Previamente, casi de inmediato después de la re-conquista de Jerusalem en 1967, los 

israelíes removieron las viviendas de los invasores llamados “mugravim”, algunas de las 

cuales estaban ceñidas al Muro de los Lamentos. De esta manera despejaron una amplia 

plaza sobre los escombros del antiguo vallecito de Tiropeón (en hebreo: Ha-gay) que 

dividía el Monte Móriah del monte occidental de Jerusalem, el área de las viviendas del 

Barrio Judío. 

 Las excavaciones en el Barrio Judío, que fuera destruido en la Guerra de la 

Independencia, no sólo han re-descubierto la continuidad de la historia judía, sino que han 

conducido a su reconstrucción en una bella simbiosis de lo antiguo y lo moderno que no 

hubiera sido posible si los jordanos no hubiesen dejado el Barrio Judío reducido a ruinas. 

 

 

 Descubrimiento de los  

Rollos del Mar Muerto 

 

 ¿En qué sentido el descubrimiento de los Rollos del Mar Muerto es una señal 

escatológica del reverdecer del pueblo judío en su territorio? 

 En el sentido de haber coincidido cronológicamente con el nacimiento del Estado de 

Israel. De otro modo, el más grande de los tesoros bíblicos hubiera ido a parar al Museo 
Británico o a algún museo del Reino Hashemita de Jordania o de la comunidad ortodoxa de 

Siria, y no a la Universidad Hebrea de Jerusalem primero, y al Santuario del Libro en el 

Museo de Israel, después. 

 Los Rollos del Mar Muerto, así como otros descubrimientos arqueológicos que dan 

testimonio de la pertenencia del pueblo judío a esta tierra del Medio Oriente, constituyen 

una especie de título de propiedad de esta área tan disputada a nivel mundial. 

 

* * * 

 

 Dios no solamente hizo nacer al Estado de Israel, sino que lo celebró de antemano 

con un espectacular “baby shower”, el más portentoso descubrimiento arqueológico de 

toda la historia de la humanidad, porque no existe algo más valioso en todo el mundo que 

los Rollos del Mar Muerto. 

 ¿A qué se debe su importancia? 

 A que son los documentos más antiguos de las Escrituras, pues datan del Siglo 2 

antes de Cristo y forman una gran biblioteca bíblica, la más antigua que se conoce. Su 

descubrimiento, producido a partir de 1947 es un significativo título de propiedad de esta 

tierra para el pueblo judío que muestra que este pueblo no es extraño a esta parte del globo 

como algunos se atreven a creer. 

 

* * *  
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 Los Rollos del Mar Muerto fueron descubiertos dentro de unos recipientes de 

cerámica de la manera como describe el pasaje de Jeremías 32:13-15, cuyo texto la Biblia 

RVA ha sido la primera en traducir de la manera correcta gracias a este descubrimiento 

arqueológico. Se trata de un testimonio del profeta Jeremías respecto de ciertas órdenes que 

le dio a su secretario Baruj con respecto a los documentos de la compra de unas tierras en 

Anatot, en las cercanías de Jerusalem. 

 A continuación presentamos dicho testimonio de Jeremías en la versión de la Biblia 

Decodificada: 

 

 Luego mandé a Baruj, en presencia de ellos, diciendo que así ha dicho el Señor de 

los Ejércitos, Dios de Israel: “Toma estos documentos (el documento de compra sellado y 

la copia abierta) y ponlos en un recipiente de cerámica para que se conserven por mucho 

tiempo. Porque así ha dicho el Señor de los Ejércitos, Dios de Israel: Todavía se 

comprarán casas, campos y viñas en esta tierra.” 

 

* * * 

 

 Veamos qué nos enseña este testimonio: La acción de comprar casas, campos y 

viñas por parte de los hijos de Israel después de que pasara el estado de cosas bajo la cruel 

dictadura de los babilonios, es símbolo de la soberanía de Israel sobre esta tierra. 

 Los títulos de propiedad, de su propiedad adquirida en circunstancias de la 
cautividad y que Jeremías quiere que se conserven por mucho tiempo, representan la 

propiedad de todos los judíos en todos los tiempos.  

 De la misma manera, los Rollos del Mar Muerto funcionan como títulos de 

propiedad del territorio de Israel para quienes descienden de aquellos que guardaron esos 

documentos en recipientes de cerámica, para que se conserven por mucho tiempo, hasta que 

fueron descubiertos en 1947. 

 El derecho humano puede discrepar con este criterio y no tomar en cuenta un hecho 

indiscutible: Los judíos están en esta tierra, así como están los palestinos, y además tienen 

control sobre la misma, y a cada paso se descubre su conexión ancestral por debajo de los 

estratos árabes más recientes. 

 En aquellas tierras que por derecho legal le pertenecieron a Jeremías, porque él las 

adquirió en circunstancias de la cautividad del pueblo judío, actualmente existe una base 

militar israelí, una de las más grandes del país. Se encuentran un poco al este de la aldea 

árabe de Anata, en el emplazamiento de la antigua ciudad israelita de Anatot, la ciudad del 

profeta Jeremías. 

 

* * *  

 

 Conforme al relato del Dr. Lankester Harding, del Departamento de Antigüedades 

de Jordania, se extravió una de las cabras de un rebaño que pastaba en la meseta que se 

halla entre las rocosas colinas al occidente del Mar Muerto. Su pastor se puso a buscarla y 

vino a dar con una abertura pequeña en el acantilado. El no pudo ver nada a causa de la 

oscuridad en el interior. Entonces arrojó una piedra para detectar el tamaño de la cueva, y 

se llevó el susto de su vida al oír que la piedra dio con algo que pareció romperse. 
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 Más tarde, el joven pastor acudió al lugar acompañado con un amigo. 

Trabajosamente se metieron por el boquete, y ya dentro, con la tenue luz del exterior 

pudieron distinguir unos grandes recipientes de cerámica, uno de ellos roto por la pedrada. 

Y al examinar el contenido de los recipientes encontraron rollos de pergamino escritos con 

una escritura que para ellos era ininteligible. 

 Ellos se repartieron los rollos en partes iguales, y cada uno fue por su lado a la 

ciudad de Bet-léjem en busca de compradores de antigüedades. Con el transcurso del 

tiempo, cuatro de los rollos fueron a parar en la Universidad Hebrea de Jerusalem, y los 

restantes en el monasterio sirio ordodoxo de San Marcos en Ir Atiqáh, la ciudad amurallada 

de Jerusalem. 

 

* * * 

 

 Larga es la historia de la manera cómo el resto de los rollos llegaron a ser 

patrimonio del naciente Estado de Israel. Gran parte de las negociaciones fueron dirigidas 

por el destacado arqueólogo israelí Yigael Yadín, que fuera mi profesor en la Universidad 

Hebrea de Jerusalem. En la actualidad se encuentran en el Santuario del Libro en el Museo 

de Israel. 

 Una réplica fiel del rollo del profeta Isaías, que se ha conservado en su integridad, 

aparece desplegado sobre una pared circular del Santuario del Libro. En un extremo de 

dicho rollo se encuentran los recipientes de cerámica dentro de los cuales se habían 
conservado los rollos por mucho, mucho tiempo: ¡Por dos mil años! 

 Los originales de los Rollos del Mar Muerto son conservados en otro lugar del 

Museo de Israel en un espacio al vacío y con una iluminación especial que los protege de la 

luz solar. Ellos testifican de la fidelidad del Dios de Israel. 

 

* * *  

 

 Antes de su descubrimiento, los manuscritos más antiguos que se conocían de la 

Biblia Hebrea eran de alrededor del Siglo 10. Por ello, cuando fueron descubiertos, hubo a 

nivel mundial gran consternación en los círculos judíos y cristianos porque ahora se estaba 

en la posición de saber hasta qué punto la transmisión por mano de los escribas de los 

documentos sagrados había sido llevada a cabo con fidelidad. Había gran expectativa por 

ver si la Biblia de hace dos mil años era la misma Biblia que tenemos en nuestras manos y 

que consideramos ser la Palabra de Dios. 

 El examen de los manuscritos del Mar Muerto ha revelado que la Palabra de Dios ha 

sido transmitida con fidelidad, y la fe del pueblo judío y cristiano ha sido ratificada. 
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 El túnel de Jerusalem 

 junto al Muro Occidental 

 

 El miércoles 25 de septiembre de 1996, día de la apertura del túnel de Jerusalem 

será registrado en la historia como día de incógnitas y de consternación mundial. 

 ¿Por qué? 

 ¿Por qué la apertura de un antiguo túnel subterráneo en Jerusalem por parte del 

gobierno de Israel violentó a la población árabe-palestina hasta excesos tales como la 

confrontación de su policía contra las poderosas fuerzas del Ejército de Israel? 

 ¿Podremos entender qué es lo que está ocurriendo en la ciudad de Jerusalem que ha 

sido calificada como “el minutero del reloj profético de Dios”? 

 El túnel de Jerusalem se extiende unos 300 metros a lo largo de la muralla 

occidental de la enorme plataforma formada sobre el Monte Móriah para abarcar los 

edificios del Templo, los atrios alrededor y los pórticos que los circundaban. Es un tramo 

subterráneo ceñido a la parte occidental de dicha muralla que al permitir ver sus 

fundamentos nos confronta con un hecho emocionante. Estamos viendo la gloria de la 

arquitectura de Jerusalem del período herodiano, tal como lo viera Jesús. 

 

* * *  

 

 El Evangelio de Marcos refiere que uno de los discípulos le dijo a Jesús, cuando 
salían del templo: 

 

 ⎯¡Maestro, mira qué piernas y qué edificios! 

 Y Jesús le dijo: 

 ⎯¿Veis estos grandes edificios? Aquí no quedará piedra sobre piedra que no sea 

derribada. 

 

* * * 

 

 Efectivamente, los romanos destruyeron todos los edificios del Templo sobre el 

Monte Moriah, así como el resto de la ciudad de Jerusalem en el año 70 del Primer Siglo. 

Pero los muros de contención que formaban dicha área se han conservado hasta cierta altura 

al ser protegidos por los mismos escombros acumulados al pie de ellos, y pueden ser vistos 

en un paseo subterráneo a lo largo del Túnel de Jerusalem, ingresando por la parte contigua 

al Muro de los Lamentos y saliendo a la Vía Dolorosa. 

 En lo que respecta al muro occidental, un tramo de 80 metros quedó visible entre los 

escombros y se conoce como Muro de los Lamentos, porque cuando un edicto romano 

prohibió a los judíos residir en Jerusalem, por lo menos se les permitía acercarse a este 

tramo para llorar la ruina de la Ciudad amada. 

 Otro tramo de 100 metros fue expuesto a la vista gracias a las excavaciones 

dirigidas por el Profesor Biniamín Mazar, quien fuera mi profesor en la Universidad Hebrea 

de Jerusalem. Aquellas excavaciones se llevaron a cabo en medio de las amenazas y 

ultimatums de la ONU, fuertemente influenciada por los intereses de los gobiernos de los 

países árabes. 
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 Ahora, la apertura del túnel deja visibles los 300 metros restantes del muro 

occidental, que en su totalidad tenía 480 metros de largo. 

 

* * *  

 

 El túnel no pasa cerca de las mezquitas de El Acsa y de la Cúpula de la Roca 

(erróneamente llamada de Omar), santuarios de la fe musulmana construidos sobre el 

Monte Móriah, como los árabes han hecho creer al mundo. Tampoco ha sido construido por 

los israelíes, sino que tiene muchos siglos de antigüedad. Lo que el gobierno de Israel ha 

hecho es limpiarlo, implementar las medidas de seguridad y exponerlo ante la vista del 

mundo. Tarde o temprano tenía que ocurrir eso, y se debe valorar el coraje del actual 

Primer Ministro Binyamín Netaniahu por autorizar por fin su apertura al público. 

 La reacción tan violenta de los palestinos por el hecho de su apertura se debe a que 

dicho túnel se agrega a los testimonios arqueológicos que demuestran que la ciudad de 

Jerusalem es más judía que árabe. Eso ya se sabe, pero para ellos es doloroso que las 

naciones del mundo puedan ver estas evidencias. 

 

 

 

 CAMBIOS ECOLOGICOS 

 EN LA TIERRA DE ISRAEL 

 

 La Biblia nos habla de cambios ecológicos que se producirían en el desierto de Judá, 

en la árida región del Aravá y en la cuenca del Mar Muerto, previo a la manifestación 

visible y gloriosa del Dios de Israel. 

 Esto puede ocurrir tan sólo mediante la consolidación de dos factores: Poder divino 

y tecnología humana. Cuando un factor sea posible, también será posible el otro. Por eso 

esperamos el surgimiento de manantiales en el desierto y en el Aravá, tanto en el lado 

occidental del Jordán ⎯en el territorio de Israel⎯, como en el lado oriental, en el territorio 

de Jordania.  

 Un proyecto conjunto de Israel y Jordania, como fruto de la paz ha sido la fundación 

de la Universidad del Aravá, en medio de la región más árida del mundo. 

 

  

 Reforestación en general 

 

 El retorno de los descendientes de Israel a su territorio ha contribuido grandemente 

a la restauración de la flora y la fauna mediante una bien programada política de 

reforestación y condicionamiento de la tierra para la agricultura. Este programa ha sido 

llevado a cabo gracias a dos organismos o fondos de reconstrucción nacional como son el 

Queren Qayémet y el Queren Ha-Yesod. La representante del primero en nuestro país es la 

Sra. María Farkas de Pollak. 

 Hasta la Guerra de los Seis Días en 1967 era muy notoria la demarcación entre la 

parte de la tierra en control de los judíos y la tierra bajo control de jordanos y palestinos. 

Dicha demarcación se vino a llamar qav ha-yaroq, “la línea verde”, ya que la parte bajo la 
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administración de Israel era de color verde a causa de la reforestación y la intensa actividad 

agraria, y la parte bajo la administración de Jordania estaba escarpada, deforestada y 

altamente erosionada. 

 

* * * 

 

 

 Gran importancia en el proceso de reforestación ha tenido la construcción por parte 

del gobierno de Israel del Gran Canal para la distribución de las aguas de la reserva del Mar 

de Galilea en todo el territorio de Israel, hasta el mismo desierto del Néguev. 

 A partir de la liberación del territorio de Samaria o Cisjordania, Israel ha 

desarrollado una intensa política de reforestación y reconstrucción del territorio. Esto ha 

producido un gran cambio ecológico a la par de la irrigación y reforestación del territorio 

occidental de Jordania con el desvío de las aguas del río Yarmuk para que no desemboque 

en el río Jordán. Esta empresa de irrigación en Jordania está haciendo ahora reverdecer la 

cuenca del Jordán, incrementando las lluvias y la consecuente explotación agrícola.  

Estos cambios están haciendo reverdecer y florecer el desolado escenario de los 

acontecimientos escatológicos. 

 

  

 El florecimiento del Araváh 

 

 El Araváh es la zona más árida del mundo, y su nombre Araváh significa justamente 

eso, “árida”, y nada del mundo la podría cambiar, a falta del agua, pues por allí no llueve ni 

pasan corrientes de agua por lo que los lechos de sus pocos arroyos están resecos. Sin 

embargo, los antiguos profetas de Israel han predicho portentosos cambios ecológicos en 

esta región en la antesala de la manifestación visible del Dios de Israel. 

 

 

 

 Veamos lo que escribe el profeta Isaías 35:1-10: 

 

 Se alegrarán el desierto y el sequedal. Se regocijará el Araváh y florecerá como la 

rosa. Florecerá profusamente; se regocijará en gran manera y cantará con júbilo. Le será 

dada la gloria del Líbano, la majestad del Karmel y de Sharón. Ellos verán la gloria del 

Señor, la majestad de nuestro Dios. 

 Fortaleced las manos débiles; afirmad las rodillas vacilantes. Decid a los de 

corazón apocado: “¡Fortaleceos; no temáis!” He aquí que vuestro Dios viene con 

venganza y retribución divina. El mismo vendrá y os salvará.” 

 

* * *  

 

 Entonces serán abiertos los ojos de los ciegos, y los oídos de los sordos se 

destaparán. Entonces el cojo saltará como un venado, y cantará la lengua del mudo; 

porque aguas irrumpirán en el desierto y torrentes en el Araváh. La arena candente se 
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convertirá en laguna; y el sequedal en manantiales de agua. En la morada de los chacales 

habrá pastizales y área de cañaverales y juncos. 

 Y habrá una calzada a la cual se llamará “Camino de Santidad”. No pasará por 

ella ningún impuro. Será para los que siguen el camino, y los simples no se desviarán. Allí 

no habrá leones; no subirán por ella fieras voraces, ni se encontrarán allí. Y caminarán 

por allí los redimidos; los rescatados del Señor volverán y entrarán en Sión con cánticos. 

Sobre sus cabezas habrá alegría perpetua. Alcanzarán gozo y alegría, y la tristeza y el 

gemido huirán. 

 

* * *  

 

 El Araváh y la cuenca del Mar Muerto es un escenario de muerte y desolación. Sin 

embargo, ha comenzado a reverdecer y florecer gracias a la explotación de los recursos 

termales y medicinales de los manantiales contiguos a la costa occidental del Mar Muerto, 

como son Einót Tsuquim (Ein Feshqah), Ein-guédi y Ein Boquéq. También es importante 

el incremento agrícola de los asentamientos de Bet Ha-aravá, Almog y Qhaliah en el norte, 

que están contribuyendo a dar vida al desolado paraje del Mar Muerto. 

 En el Araváh, al sur del Mar Muerto, y en dirección de Eilat, se suceden los 

asentamientos agrícolas de Ein Tamar, Neót Ha-kikar, Idán, Hazevah, Ein Yahav, Tsapir, 

Tsofar, Tsuquim, Parán, Yahel, Lotán, Keturah, Grofit, Yotvata, Semer, Elifaz y Beer Orah. 

 
* * * 

 

 Ahora Israel no está solo en su esfuerzo por hacer florecer el Araváh.  

Para confirmar que es Dios quien produce los acontecimientos en cumplimiento de 

su Palabra, la reciente firma del Tratado de Paz entre Israel y Jordania ha tenido lugar 

justamente en el extremo sur del Araváh, a corta distancia al norte de Eilat y de Aqavah 

(puertos de Israel y Jordania). 

 Dicho Tratado, firmado por el Primer Ministro de Israel Isaac Rabin y el Primer 

Ministro de Jordania, Madjali, el 26 de octubre de 1994, garantiza el cumplimiento de las 

profecías respecto del florecimiento del Araváh, porque ambos países se comprometen a 

hacer que reverdezca y florezca. 

 

* * *  

 

 Como una gran gota de rocío en este gran desierto nos llega la gran noticia de que a 

partir del 2003 se llevará a cabo el proyecto conjunto de Israel y Jordania para establecer en 

medio del Araváh, a la altura del sitio arqueológico de Petra, maravilla del mundo, la 

Universidad del Araváh, destinada a hacer florecer la región más árida del mundo. Esta 

Universidad viene siendo implementada en medio de los dos países. 

 Sin embargo, todas estas cosas no son nada en comparación de lo que vislumbraron 

los antiguos profetas de Israel y que aparte de la aparente imposibilidad de que ocurriera de 

manera literal fue interpretada como una figura de la sublime experiencia espiritual de la 

redención. 

* * *  
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 Volviendo al contenido profético de Isaías 35, las primeras señales (milagros de 

sanidad) acompañaron la primera venida del Mesías hijo de David, como él mismo hizo ver 

a sus discípulos: “Id y haced saber a Juan las cosas que oís y veis: Los ciegos ven, los cojos 

andan, los leprosos son hechos limpios, los sordos oyen, los muertos son resucitados y a los 

pobres se les anuncia el evangelio” (Mateo 11:4, 5). 

 Pero el cumplimiento de las señales en la ecología requería del incremento de la 

ciencia y de la tecnología, puesto que Dios no hace milagros al estilo fórmula mágica. Por 

eso, el incremento científico y tecnológico de Israel hace posible que este tipo de señales 

recién sea posible ver en nuestro tiempo. 

 

 

 La resurrección del Mar Muerto  

 

 Un cambio ecológico a partir de Jerusalem señala la profecía de Ezequiel 47. Se 

trata del surgimiento de un nuevo manantial en el Monte Móriah, el lugar sobre el cual 

estuvieron los edificios del Templo de Dios. El caudal de este manantial llevaría sanidad a 

las aguas del Mar Muerto. 

 En medio del inevitable proceso de disminución de su nivel de agua, hablar de la 

resurrección del Mar Muerto parecería una broma torpe, pero podría ser realidad una vez 

que una tubería remplace su pérdida de agua llevando agua desde el Mar Rojo. El proyecto 

está en perspectiva pero no se descarta el cumplimiento de la profecía de Ezequiel aunque 
fuera de manera simbólica cuando el agua que surja del subsuelo del Monte Moriah alcance 

la costa del Mar Muerto por la vía canalizada. Esto no sería necesariamente para verter 

grandes cantidades de agua en el Mar Muerto, sino para da vida a los spots turísticos y spas 

para la restauración de la salud mediante las sustancias químicas del Mar Muerto. 

 

 

* * * 

  

 Parecería una broma de mal gusto hablar de la resurrección del Mar Muerto cuando 

lo que ocurre en la actualidad es un descenso de su nivel a causa de las aguas del Jordán 

que llegan allí después que la mayor parte ha sido desviada y utilizada en Israel para un 

vasto programa agropecuario, a lo cual se suma el desvío de las aguas del Yarmuk, su 

principal afluente, para un programa similar en Jordania. 

 Es verdad que el nivel del Mar Muerto sigue descendiendo a pasos alarmantes, lo 

que contribuye a incrementar el nivel de salinidad de las aguas. Pero esto no impide el 

desarrollo de una bullente actividad turística debido a sus sales medicinales y a los 

manantiales de agua dulce en la cercanía de sus playas. Y es posible que en el futuro 

puedan desarrollarse también criaderos de peces en agua canalizada de la vertiente 

hidrológica subterránea de la zona de Jerusalem, aunque sea en proporción minúscula como 

para “ayudar” a cumplir la increíble profecía de Ezequiel. 

 

* * *  
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 Quizás nos ayude a entender mejor al profeta conocer algunos hechos que hacen del 

Mar Muerto un escenario tan singular. 

 Actualmente el nivel del Mar Muerto está a 400 metros debajo del nivel del mar, 

porque no tiene desembocadura y la poca agua que entra en él por la vía del Jordán y otros 

afluentes estacionales desaparece luego por la evaporación.  

 En la parte sur abundan los yacimientos de varias sustancias químicas que se 

disuelven en el agua dándole una viscosidad aceitosa que imposibilita la presencia de la 

vida. En sus costas no anclan botes y aun los pájaros no pueden volar sobre este extraño 

mar a causa de los vapores mortíferos. 

 La parte sur del mar fue formada a causa del cataclismo ocurrido en los días de 

Abraham (Período de Bronce Intermedio II A, entre los años 1900 y 1750 antes de Cristo), 

el mismo que cubrió los restos de las ciudades que estaban en la llanura al sur. De ser 

disecada completamente esta parte podrían aflorar los restos de Sodoma y Gomorra, 

conservados de manera semejante a los de Pompeya y Herculano en el sur de Italia, 

cubiertas con las cenizas del Vesubio.  

⎯¡Hasta se podría descubrir a algunos sodomitas haciendo el amor! 

⎯Sí, pero petrificados. 

 

* * *  

 

 Ezequiel 47 habla de un río que nacería del área del Templo de Jerusalem y que al 

entrar en el Mar Muerto llevaría sanidad a sus aguas: 

 

 Entonces me hizo volver a la entrada del Templo, y he aquí que debajo del umbral 

salían aguas hacia el oriente, porque la fachada del Templo daba al oriente. Las aguas 
descendían de debajo del lado sur y pasaban por el lado sur del altar. 

 Luego me sacó por el camino de la puerta del norte y me hizo dar la vuelta por 

afuera hasta el exterior de la puerta que da al oriente, y he aquí que las aguas fluían por el 

lado sur. 

 Cuando el hombre salió hacia el oriente, llevaba en su mano un cordel. Entonces 

midió 1.000 codos, y me hizo pasar por las aguas hasta los tobillos. Midió otros 1.000 

codos, y me hizo pasar por las aguas hasta las rodillas. Midió luego otros 1.000 codos, y 

me hizo pasar por las aguas hasta la cintura. Midió otros 1.000 codos, y el río ya no se 

podía cruzar a nado. Y me preguntó: “¿Has visto, oh hijo de hombre?” 

 

* * *  

 

 Después me condujo y me hizo volver a la ribera del río. Cuando volví, he aquí que 

en la ribera del río había muchísimos árboles, tanto a un lado como al otro. Y me dijo: 

“Estas aguas van a la región del oriente; descenderán al Araváh y llegarán al mar, a las 

aguas saladas, y las aguas serán saneadas. Y sucederá que todo ser viviente que se 

desplace por dondequiera que pase el río, vivirá. Y sucederá que junto a él habrá 

pescadores, y desde Ein-guédi hasta Ein-egláyim será un tendedero de redes. Sus peces, 

según sus especies serán tan numerosos como los peces del Mar Grande.  

 Sus pantanos y lagunas no serán saneados, pues quedarán para salinas. 
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 Junto al río, en sus riberas de una y otra parte, crecerá toda clase de árboles 

comestibles. Sus hojas nunca se secarán, ni sus frutos se acabarán. Cada mes darán sus 

nuevos frutos, porque sus aguas salen del Santuario. Sus frutos servirán para comida, y sus 

hojas para medicina. 

 

* * *  

 

 Un nuevo manantial en la zona del Monte Móriah no sería del todo imposible, pero 

su caudal de río y sus efectos en las aguas del Mar Muerto sí que son difíciles de creer, 

salvo si su duración fuese breve, lo suficiente para dar cumplimiento a esta extraña 

profecía. 

 Se ha creído siempre que dicho arroyo seguiría el curso del arroyo del Quidrón (o 

Cedrón), que evacúa las aguas del manantial de Guijón que se acumulan en el estanque de 

Shilóaj (Siloé), antes de seguir su curso en dirección del Mar Muerto. 

 La identificación de Ein-guédi no es ningún problema, por lo que se ha pensado que 

la sanidad de las aguas que refiere Ezequiel tendría que ver con represas piscícolas en la 

costa occidental del Mar Muerto. Pero la identificación de Ein-egláyim con el distrito de 

Eglatayim en la costa oriental del Mar Muerto, del lado de Jordania, nos mostraría que la 

sanidad de las aguas en la visión de Ezequiel no tendría sólo que ver con represas 

artificiales, sino con un fenómeno natural que cambiaría las condiciones de vida en la 

región. 
 Este fenómeno ecológico sólo tendría una explicación, si estamos en la antesala de 

su cumplimiento: Podría darse en caso se agotarían los yacimientos de sales en la cuenca 

del Mar Muerto, quedando solamente los que se encuentran en el lado sur del lago, ahora 

separado del resto de la masa de sus aguas por un espacio de tierra debido a la disminución 

del nivel del Mar Muerto. 

 

* * *  

  

 Contrario de lo que se podría esperar, la disminución del nivel del Mar Muerto 

facilitaría el proceso de saneamiento, pues esto ha ocasionado que hacia el sur aflore el 

fondo como una parte seca que ha dividido el Mar Muerto en dos partes: La grande hacia el 

norte, y una pequeña de poca profundidad hacia el sur. 

 La parte seca entre los dos sectores del Mar Muerto tiene unos diez kilómetros de 

norte a sur y de este a oeste se extiende desde el cabo Costigan en Jordania hasta la 

fortaleza de Masada en Israel. En la actualidad un canal hecho por los israelíes mantiene 

conectadas a ambas partes, el cual corre paralelo a una autopista construida en medio de lo 

que hasta hace poco era la parte menos profunda del Mar Muerto. 

En la parte sur están concentrados los yacimientos de sustancias químicas que al ser 

disueltas en el agua del Mar Muerto, hacen de sus aguas una concentración de alta densidad 

salina. Pero estando separada ya la sección de yacimientos de sal al sur, es posible que la 

parte norte quede gradualmente libre de sales químicas, haciéndose posible que en ella surja 

la vida.  

Esta hipótesis presenté en el CEBCAR y sobre la misma fui entrevistado por 

Américo Pachas en Radio Programas del Perú el 2 de noviembre de 1996, con pretexto del 
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anuncio del tour del CEBCAR a Tierra Santa para el cual la Radio Nacional nos hizo buena 

propaganda GRATIS. 

 

 

 

EL PROCESO DE PAZ 

EN EL MEDIO ORIENTE 

 

El proceso de paz en el Medio Oriente, que sin duda traerá progreso y felicidad a los 

seres humanos que viven en esta región del mundo, se ha extendido innecesariamente, y no 

por la intransigencia de Israel, cuya iniciativa de paz ha sido rechazada por el bloque de 

naciones que conforman la Liga Arabe.  

La publicación oficial, Carta de Israel, de 1995 presenta el proceso de paz de la 

siguiente manera: 

 

El círculo de rechazo de los llamados de paz fue roto en noviembre de 1977 con la 

visita a Jerusalem del presidente egipcio Anwar Sadat a invitación del Primer Ministro 

Menahem Beguin. 

La visita condujo a negociaciones de paz que concluyeron con la firma del Tratado 

de Paz entre Israel y Egipto el 26 de marzo de 1979 y la formulación de los acuerdos de 

Camp David que incluían, entre otras cosas disposiciones para la paz en el Medio Oriente, 
y un plan general respecto del futuro de Judea, Samaria y Gaza, áreas bajo control de 

Israel desde la Guerra de los Seis Días en 1967. 

 

* * * 

 

El 30 de octubre de 1991 fue convenida la realización de una conferencia de paz 

para el Medio Oriente en Madrid, que puso en contacto a representantes de Israel, Siria, 

Líbano, Jordania y de los palestinos. Los encuentros formales fueron continuados por 

conversaciones bilaterales entre las partes y por conversaciones multilaterales que 

trataron de problemas regionales. 

Un significativo progreso fue la Declaración de Principios firmada en septiembre 

de 1993 por Israel y la OLP, como representante del pueblo palestino, donde se definen los 

arreglos para un autogobierno de los palestinos en la Margen Occidental y la Franja de 

Gaza. Como primer paso se implementó el autogobierno en la Franja de Gaza y en la zona 

de Jericó en 1994. 

Otro paso hacia la reconciliación en la región fue conseguido cuando el rey 

Hussein y el Primer Ministro Rabin se dieron la mano en los prados de la Casa Blanca el 

25 de julio de 1994 poniendo término al estado de guerra entre Israel y Jordania que duró 

46 años. Este acto fue seguido por la firma de un Tratado de Paz firmado por los primeros 

ministros Madjali y Rabin el 26 de Octubre de 1994 que hizo de Jordania el segundo país 

árabe vecino que hiciera la paz con Israel. 

 

* * *  
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La paz con Jordania no se ha producido tras concesiones de soberanía territorial, 

excepto la administración de los lugares sagrados del Islam en Jerusalem, que Israel puso 

en manos de Jordania. 

El proceso de paz, sin duda continuará, pero a la manera de Dios, no a la manera de 

los diplomáticos de Israel, y menos de los países del mundo. 

Mientras se preveía el pronto surgimiento de un estado palestino en la región antes 

del año 2000, esto se hace cada vez más inverosímil tras la victoria del bloque de Likud con 

Biniamín Netaniahu en el presente año. Sin embargo, la integración que viene logrando el 

gobierno autónomo palestino dentro de la soberanía territorial israelí puede conducir 

gradualmente a una paz más consistente cuando el pueblo palestino vele por sus propios 

intereses y aprenda que vivir en armonía con el pueblo judío. Esto puede constituir su 

mayor logro y victoria. 

 

* * *  

 

Esperamos ansiosos los días de paz cuando podamos decir con el profeta Isaías 

19:23-25: 

 

En aquel día habrá un amplio camino desde Egipto hasta Asiria; y los asirios 

entrarán en Egipto, y los egipcios en Asiria. Entonces los asirios y los egipcios servirán al 

Señor. 
En aquel día, Israel será tercero con Egipto y con Asiria, una bendición en medio 

de la Tierra. Porque el Señor los bendecirá diciendo: “¡Benditos sean Egipto, mi pueblo, 

Asiria obra de mis manos, e Israel mi heredad!” 

 

 

 

LIBERACION Y REUNIFICACION 

DE JERUSALEM 

 

 

La liberación de Jerusalem 

 

La profecía centra su atención en Jerusalem, la Ciudad del Gran Rey. El principal 

indicador del comienzo del fin es la culminación de la soberanía de los gentiles en 

Jerusalem como lo profetizó Jesús en Lucas 21:24-27: 

 

Jerusalem será pisoteada por los gentiles hasta que se cumplan los tiempos de los 

gentiles. Entonces habrá señales en el Sol, en la Luna y en las estrellas. Y en la Tierra 

habrá angustia de las naciones por la confusión ante el rugido del mar y del oleaje.  

Los hombres se desmayarán a causa del terror y de la expectación de las cosas que 

sobrevendrán al mundo habitado, porque los poderes de los cielos serán sacudidos. 

Entonces verán al Hijo del Hombre viniendo en una nube, con poder y gran gloria. 

En la visión profética, la liberación de Jerusalem es sucedida por la Gran 

Tribulación y la venida de Jesús. Esto no quiere decir que los acontecimientos están en 
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orden inmediato, pero estos temas ya escapan del ámbito de la presente separata académica 

sobre el Estado de Israel y las profecías, y se relacionan más con la temática de la separata 

de Escatología, también incluida en el PUT-CEBCAR. 

 

 

La reunificación de Jerusalem 

 

El Salmo 122 nos habla proféticamente de la reunificación de Jerusalem y del flujo 

de peregrinos que la visitan llenos de expectativas: 

 

Yo me alegré con los que me decían: 

“¡Vayamos al Templo del Señor!” 

¡Ya se posan nuestros pies 

ante tus puertas, oh Jerusalem! 

 

¡Oh Jerusalem, que has sido edificada 

como una ciudad unida entre sí! 

Allá suben las tribus, 

las tribus del Señor, 

las congregaciones de Israel, 

para alabar el Nombre del Señor. 
Porque allá están los tronos para el juicio, 

los tronos de la casa de David. 

 

Pedid por la paz de Jerusalem: 

“¡Vivan tranquilos los que te aman. 

Haya paz dentro de tus murallas 

y tranquilidad en tus palacios!” 

 

Por causa de mis hermanos 

y de mis amigos, diré yo: 

“¡Haya paz en ti!” 

Por causa del Templo 

del Señor nuestro Dios, 

imploraré por tu bien. 

 

* * * 

 

 Este salmo dice que Jerusalem ha sido edificada como una ciudad unida entre sí. 

Estas palabras, “unida entre sí” (hebreo: jubráh-lah yajdáv), fueron utilizadas en una 

emisión de estampillas del Servicio de Correos de Israel poco después de la Guerra de los 

Seis Días para celebrar la unificación de Jerusalem tras su liberación del poder de los 

gentiles el 7 de Junio de 1967. 

 El acontecimiento de la liberación de Jerusalem y el acceso al Muro de los 

Lamentos y al área del Templo fue precedida por una canción que ganara en el Festival de 



 

37 

 

la Canción el mismo año con el tema, Yerushaláyim shel zahav (Jerusalem de oro). Tanto la 

letra como la música fueron escritas por Naomi Shemer y fue interpretada por Shuly 

Nathan. 

 La canción expresaba gran nostalgia por Jerusalem, que entonces estaba en poder de 

Jordania. Nadie podía imaginar que pocos días después Jerusalem fuera liberada y 

reunificada para siempre. 

 Para los que estamos pendientes del reloj de Dios, la liberación de Jerusalem es la 

señal más importante del reverdecer de Israel y el cumplimiento de la profecía de Jesús en 

Lucas 21:24. 

 En junio de 1967 culminó el dominio de los gentiles en Jerusalem, y desde entonces 

es restaurada su gloria, no sólo espiritualmente, sino también de manera física, hasta 

convertirla en una “ciudad de oro”. 

 

* * *  

 

 Nuestra expectativa ahora se centra en los acontecimientos relativos al Monte 

Moriah, en lugar donde antes estuvo edificado el Templo del Señor. 

 Muchos evangélicos, basados en una hermenéutica errónea que campea en medio 

nuestro, esperan que se producirá la demolición de la mezquita de la Cúpula de la Roca, 

que se encuentra en el mismo emplazamiento del Templo. Esperan que será levantado un 

tercer Templo, habiendo sido destruidos los dos anteriores, el de Salomón y el que fuera 
edificado en los días del rey Herodes. 

 Pero el retorno del Señor no depende de ningún edificio hecho por mano de 

hombres, por más sublime y majestuoso que pudiera ser, ni en la restauración del 

sacerdocio y el ritual levíticos. Todo aquello fue nada más que figura de lo que habría de 

venir, y ha llegado a ser historia registrada. 

 El Monte Móriah, la morada del Señor jamás ha sido removido de su lugar, y su 

emplazamiento aguarda la manifestación de la gloria divina en la teofanía final. Es el monte 

Móriah la morada, la “casa” o templo del Dios de Israel, y lo que ocurra con la mezquita de 

la cúpula de la Roca antes y después del retorno de la gloria divina no es asunto que tenga 

que ver con nuestras fantasías. 

 

 

 

 EL TURISMO EN TIERRA SANTA 

 

 Mientras tanto, otro fenómeno interesante viene desarrollándose con respecto a 

Jerusalem y la Tierra Santa. 

 El profeta Zacarías predijo que en los tiempos escatológicos se incrementaría el 

peregrinaje de los pueblos gentílicos a Jerusalem, y que la festividad y época del año que 

sería propicia para ello sería la fiesta de Sukót o Tabernáculos, que cae entre octubre y 

noviembre. 

 ¿Por qué, casualmente, esta festividad sería la festividad favorita, y no la Pascua que 

tanto se relaciona con la Semana Santa de la cristiandad? 
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 Antes de dar respuesta a esta pregunta, veamos lo que dice el profeta Zacarías 

14:16-18: 

 

 Todos los que queden de los pueblos que hayan subido contra Jerusalem subirán de 

año en año para adorar al Rey, el Señor de los Ejércitos y para celebrar la fiesta de los 

Tabernáculos. 

 Acontecerá que sobre aquellas familias de la Tierra que no suban a Jerusalem para 

adorar al Rey, el Señor de los Ejércitos, no vendrá la lluvia. Y si la familia de Egipto no 

sube ni acude, sobre ellos vendrá la plaga con que el Señor golpeará a los pueblos que no 

suban a celebrar la fiesta de los Tabernáculos. 

 

* * * 

 

 ¿Por qué, casualmente, la fiesta de los Tabernáculos? 

 ¿Qué relación tiene la ocasión de esta festividad con los peregrinos de origen 

gentílico y el flujo mundial del turismo a Israel y a Jerusalem? 

 Es que la época de los Tabernáculos representa la “estación baja”, tanto en las 

compañías de aviación como en las empresas hoteleras en Israel, convertido en el país más 

caro del mundo. Esta es la época más adecuada y económica para visitar Jerusalem y la 

Tierra Santa en una emotiva e inolvidable peregrinación. 

 La razón para que los no judíos se sientan poderosamente atraídos a visitar Israel 
desde todos los confines del planeta es el anhelo de conocer el escenario del retorno de 

Jesús el Mesías y verse inmersos en el mismo. Este anhelo hace que miremos a Israel como 

se mira a un reloj para saber en qué hora estamos en la agenda escatológica de Dios.  

 

 

 

LA PRIMAVERA ARABE 

Y EL VERANO DE ISRAEL 

 

 El escenario del retorno del Señor es múltiple: Geográfico, histórico, político, 

ecológico, arqueológico, arquitectónico, científico y estrechamente intricado con el derecho 

internacional y las tensiones del mundo actual. 

 El escenario del retorno del Señor tiene que ver con la profecía ya cumplida del 

florecimiento de Israel simbolizado en el reverdecer de una higuera que estuvo 

latentemente viva en su territorio, pero muerta en apariencia por dos mil años, y que ha 

reverdecido señalando la cercanía del verano de Israel cuando Jesús volverá a la Tierra una 

vez acabada la “Primavera Arabe”. 

 ⎯¿El “Verano de Israel”? 

 ⎯Sí, querido George Frankenstein. El Verano de Israel viene justo después de la 

Primavera Arabe que estamos experimentando ahora, y que lamentablemente no es una 

primavera de paz y amor, y menos de sex. 

 

* * * 
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 Como dijimos antes, al hablar del “verano escatológico”, Jesús se refirió a la 

historia de la humanidad con el gráfico mental del ciclo agrario que empieza con el otoño y 

termina con el verano, pero enfocando sólo la última estación, el verano, que coincide con 

su retorno. Esto hizo jugando con el significado de la raíz nominal de la palabra “verano”, 

que significa “final”. Y los especialistas en Biblia han enfocado la estación inmediatamente 

anterior, en la cual se manifiesta el fenómeno del resurgimiento del Estado de Israel aludido 

como el reverdecer de la higuera, sin designarla jamás como “primavera”. 

 Pero en estos últimos años, más concretamente desde diciembre del 2010, y de 

modo más intenso en el 2011, se produjo en el Medio Oriente lo que la prensa internacional 

ha designado, de manera analógica, “la Primavera Arabe”. Los acontecimientos parecían 

preceder el comienzo de la primavera manifiesta en un despertar de la naturaleza dormida, 

como se creyó que ocurriría con el mundo árabe: Un despertar de los pueblos contra las 

dictaduras hereditarias que les dominan, la conquista de su libertad, de igualdad de géneros, 

de la opción democrática, del estado de derecho, de gobiernos constitucionales, de la 

práctica de los derechos humanos, de reinvindicaciones sociales, de coto a la corrupción 

gubernamental y de libertad religiosa manifiesta en el sometimiento de la insurgencia 

islámica radical a las nuevas leyes de los estados árabes. 

 

* * *  

 

 Las cosas empezaron en Túnez, con una fuerte insurgencia popular, y se propagó 
rápidamente a los estados vecinos (Libia y Egipto), y luego a numerosos países árabes.  

El devenir de los acontecimientos condujo a la caída de varios regímenes 

autoritarios: En enero del 2011 huyó Ben Alí, de Túnez. En febrero claudicó Mubarak, 

presidente de Egipto. En octubre fue muerto Kadhafi, de Libia, después de varios meses de 

sangrienta guerra civil. 

 Durante todo el año 2011, hasta febrero del 2012 duraron las negociaciones para un 

abandono del poder por parte de A. al-Salih, de Yemén. En Bahrein la insurgencia fue 

sofocada por las armas, pero siguió despertando a los pueblos hasta alcanzar a Siria, a partir 

de marzo del 2011, agravándose la situación hasta convertirse en la más cruenta guerra civil 

entre la gente fiel al presidente Bashar al-Asad y diversas facciones insurgentes, entre las 

cuales ha causado consternación en el mundo el involucramiento de Al-Nusra, un frente 

asociado con Al-Qaedah, y el movimiento terrorista más peligroso, el Estado Islámico, que 

rápidamente capturó gran parte del territorio de Siria y de Irak, ocasionando la huída de 

millones de sirios migrantes que tras un tiempo en Turquía, se enrumbaron a la Unión 

Europea, con el objetivo de llegar a los dos países más prósperos, Alemania y el Reino 

Unido de la Gran Bretaña. 

 

* * *  

 

 La oleada de migrantes que huyen de los horrores de la guerra se ha intensificado en 

el presente año, 2015, y sólo en el mes de octubre llegaron a Europa más migrantes 

provenientes de Siria, Irak y Afganistán que en todo el año anterior, produciendo un 

fenómeno inusitado: La Unión Europea se olvidó de Israel y dejó de presionarle, viéndose 

sumida ella misma en una situación que se torna cada día más insoportable y que amenaza 
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con convertirla a la larga en una región del mundo conquistada por gente de credo 

musulmán, con consecuencias previsibles. 

 En medio de la Primavera Arabe y la conquista gradual de la Unión Europea por el 

Islam, Israel experimenta un respiro diplomático, que incluso le ha librado de una tercera 

Intifada de su población palestina, la misma que suele alimentarse del fuego que resulta de 

los medios de comunicación que por ahora le son adversos. Y es posible que las tensiones 

de guerra y de terrorismo causan más estragos al pueblo de Israel en la diáspora que a los 

que están dentro de las fronteras de Israel, donde el reverdecer de la Tierra Prometida se 

torna más intensa desde que  el Primer Ministro Binyamín Netahiahu ha sido reelegido con 

su campaña electoral  en el presente año en la cual prometió que mientras él esté al frente 

del gobierno de Israel, no habrá un estado palestino, porque las cosas han cambiado en el 

Medio Oriente con el influjo del Estado Islámico que avanza en Siria e Irak. 

 

* * *  

 

 La designación “Primavera Arabe” por la prensa internacional es muy interesante, 

aunque la opinión pública mundial esperaba el advenimiento de una era de paz y progreso 

en los países árabes del Medio Oriente. Lo que ha ocurrido, más bien, es el caos  y la guerra 

civil, y en algunos casos la desintegración nacional y territorial de los países que rodean a 

Israel.  

Pero es interesante la designación de “Primavera Arabe”, porque encuadra con el 
gráfico mental que Jesús señaló para referirse, no tanto a la Primavera Arabe, sino a la 

estación histórica que le sigue de inmediato, el Verano de Israel y la ampliación de su 

frontera agraria en Cisjordania, que podría conducir al desenlace final cuando se involucre 

de una manera más directa una potencia mundial que le tiene ojeriza a Israel, no tanto por 

su producción agrícola, sino por ser el enemigo de su aliado, Siria, de cuya soberanía 

desconectó la meseta del Golán, al oriente y al norte del Mar de Galilea.  

Estas cosas son difíciles de captar, no obstante que le han sido reveladas con suma 

claridad a un profeta de Israel hace 2.500 años, un profeta que enfoca este escenario 

geográfico como escenario de la última batalla de Israel y de su victoria definitiva en lo que 

el profeta Ezequiel designa como la invasión de Gog y Magog al Golán israelí y el Apóstol 

Juan designa como el Harmagedón. 

 

* * * 

 

Los acontecimientos relativos a la batalla de Harmagedón, a los cuales me refiero en 

mi historia corta, “El mundial en el Harmagedón”, y de la invasión de Gog y Magog al 

territorio israelí, a la cual me refiero en mi historia “Gog y Magog”, escapan de la previsión 

y de la sospecha de los politólogos más destacados del mundo. Incluso los que creen que 

las profecías bíblicas se cumplirán indefectiblemente, son incapaces de leer correctamente 

los tiempos y sus sazones, debido a que ven las cosas desde una perspectiva apocalíptica. 

De modo que si les digo que Gog es Putín y Magog es Rusia, y que sus ejércitos ya están 

acercándose al escenario de su Harmagedón y su ruina definitiva al haberse involucrado en 

Siria físicamente, del lado del tirano Bashar Al-Asad. . . Si les digo que sólo les falta un 
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error de cálculo para desatar el Harmagedón, no en Israel sino en Siria, seguramente se van 

a reír de mí.  

Israel está a salvo, y es agente de la victoria final de Dios. Israel no perderá un solo 

pelo, no obstante la gravedad de la situación. Rusia se acerca a su descalabro del cual no se 

podrá rescatar jamás. Pero como estas cosas no son profecías del todo cumplidas, 

enfoquémoslas más bien en la separata académica de Escatología. 
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EL FENOMENO DE LA PROFECIA 

 

 El título de la presente separata académica, El Estado de Israel y las profecías, nos 

obliga a referirnos en esta parte final al fenómeno de la profecía, y cómo el cumplimiento 

profético convierte a las profecías en historia registrada. 

 

 

 

 QUE ES LA PROFECIA 

 

 La palabra “profecía” proviene del verbo griego profíimi, que según su etimología 

significa dos cosas: 

 

 

 Expresar algo delante de alguien 

 

 Este es su sentido espacial, la ubicación de quien habla delante de su audiencia. De 

este significado deriva su sentido expresado por el verbo latino praedicare, que significa 

declarar algo públicamente, es decir, “predicar”. 
 La predicación bíblica, tanto de los profetas del Período Bíblico como de los 

apóstoles del Primer Siglo, destaca por su énfasis kerygmático, teológico y ético, antes que 

por el factor de la predicción. 

 

 

 Declarar algo antes de que ocurra 

 

 Este es su sentido temporal, la ubicación de lo que se expresa con anterioridad a los 

acontecimientos a que se refiere. De esto deriva su sentido expresado por el verbo latino, 

praedicere, “predecir”, que expresa el contenido del mensaje de las Escrituras respecto de 

su cumplimiento en el futuro. 

 

 El hecho de que el cumplimiento profético convierta la profecía en historia 

registrada no afecta el contenido profético. Al contrario, lo confirma documentalmente. Es 

así que muchas profecías que se vienen cumpliendo con el devenir histórico de Israel en el 

pasado inmediato y en el presente, nos importan de manera especial en el presente curso. A 

ellas damos prioridad antes que al enfoque del contenido escatológico de las Escrituras, de 

lo cual tratamos en la separata académica de Escatología, también incluida en el PUT-

CEBCAR. 

 El factor de la profecía cumplida es lo que hemos de llamar historia profética.  
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 Profecía y “cumplimiento múltiple” 

 

 Es interesante que la palabra “cumplimiento” que se refiere a las profecías, deriva 

en griego del verbo, pleró, cuyo significado básico es “llenar”. 

 Generalmente las antiguas profecías de Israel no se cumplen en un determinado 

acontecimiento de la historia, sino que tienen, por así decirlo, más de un cumplimiento en el 

transcurso del tiempo, hasta que su contenido profético “se llena” o se cumple totalmente. 

 Esto ocurre con algunas profecías mesiánicas, que pueden referirse a 

acontecimientos en el futuro inmediato, pero que a la luz de la hermenéutica de los autores 

del Nuevo Testamento se cumplen plenamente en la persona y obra de Jesús. 

 

* * * 

 

 Esto vemos en las profecías acerca de los milagros de sanidad y los cambios 

ecológicos que se producirían con la teofanía o manifestación visible de Dios, que en 

conjunto abarca la primera y la segunda venida de Jesús. 

 Si bien los milagros de sanidad, sí ocurrieron en los días de su primera venida, los 

milagros en la ecología no se cumplieron, pero a todas luces se están cumpliendo en la 

actualidad y anticipan su segunda venida. 

 La visión profética muchas veces ve varios acontecimientos históricos que 

cumplirían una profecía de manera global, como un solo evento. Mientras que las mismas 
Escrituras nos demuestran que en el tiempo pueden estar distanciados y diferenciados. 

 Teniendo esto en mente, utilizaremos las Escrituras enfocando su contenido 

profético que coincide con los acontecimientos de la actualidad. 

 Es un hecho que los antiguos profetas de Israel vieron el tiempo del futuro 

confundiendo el comienzo de una era con el final de la misma, de la misma manera como 

cuando colocamos ante nuestra vista un lápiz y vemos la punta confundida por el cabo. Así 

vio Isaías la venida del Mesías en el Capítulo 35 de su libro, a lo cual nos hemos referido 

anteriormente. El gráfico a continuación ilustra esta característica de la perspectiva 

profética: 
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 Con estos conceptos en mente, pasemos a continuación a referirnos con detalle a la 

principal profecía relacionada con el resurgimiento de Israel, cosa que ha ocurrido en 

nuestro tiempo y tipificada con la higuera que reverdece”. Como solía decir el profeta Juan 

Stam, catedrático de Teología Sistemática del Seminario Bíblico Latinoamericano: “¡Cuán 

terribles estos tiempos son!” 
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ISRAEL Y LA HIGUERA 

QUE REVERDECE 

 

A continuación consideraremos con cierto detenimiento las señales que da el Señor 

respecto del tiempo de su retorno, agrupadas en el concepto del resurgimiento de Israel 

según la analogía del reverdecer de la higuera que lo simboliza. Pero antes requerimos 

ciertas previsiones de carácter hermenéutico. 

 Uno de los postulados de la hermenéutica bíblica que se aplica a la interpretación de 

las parábolas es no enfatizar en extremo en los detalles.  

Otro postulado de rigor es que lo que el Señor le dice a alguien o a algo, no tiene 

necesariamente aplicación universal. Por ejemplo, cuando Jesús dijo a la higuera: “Nunca 

jamás brote fruto de ti” (Mateo 21:19), o como dice Marcos 11:14, “nunca jamás coma 

nadie de tu fruto”, eso es lo que le dijo a esa higuera, no al pueblo de Israel. 

 Sin embargo, el estado de sequedad de aquella higuera, es una analogía de la 

historia de Israel en su tierra en los siglos por venir, hasta el surgimiento del Estado de 

Israel en nuestra generación. 

 

 

 
 LA ANALOGIA DE LA HIGUERA 

 

 Los estudiosos de la profecía han acertado en identificar la higuera de que nos habla 

Jesús en su Discurso Escatológico en Mateo 24:32-35 con el pueblo judío y el territorio de 

Israel y Jerusalem. Sin embargo, los detalles del simbolismo de la higuera que reverdece 

deben ser deducidos tras un riguroso examen exegético. 

 Antes de desentrañar su contenido profético, veamos cómo respondió Jesús a la 

pregunta de sus discípulos en Mateo 24:3: 

 

 ⎯Dinos, ¿cuándo sucederán estas cosas? ¿Y qué señal habrá de tu venida y del fin 

del mundo? 

 

 A esta pregunta Jesús responde en Mateo 24:32-35: 

 

 De la higuera aprended la analogía: Cuando sus ramas ya están tiernas y brotan 

sus hojas, sabéis que el verano está cerca. Así también vosotros, cuando veáis todas estas 

cosas, sabed que está cerca, a las puertas. 

 De cierto os digo que no pasará esta generación hasta que todas estas cosas 

sucedan. El cielo y la Tierra pasarán, pero mis palabras no pasarán. 

 

 Los comentaristas bíblicos han intentado desentrañar el misterio de esta analogía de 

la higuera sobre la base de que la higuera es un símbolo reconocido del pueblo de Israel. 

Pero, ¿acaso esto es cierto? 
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 Veamos la manera en que aparece el simbolismo de la higuera en la literatura de la 

Biblia Hebrea. 

 

 

 

 SIMBOLISMO DE LA HIGUERA 

 EN LA LITERATURA BIBLICA 

 

 Consideremos los siguientes pasajes: 

 

 

 1 Reyes 4:25 

 

 Junto con la vid, la higuera es frecuentemente usada como un símbolo de la libertad, 

de la paz y de la prosperidad del pueblo de Israel en su propio territorio, como lo expresa 1 

Reyes 4:25: “Judá e Israel, desde Dan hasta Beersheva, vivían seguros todos los días de 

Salomón, cada cual debajo de su vid y debajo de su higuera” (Comparar Miqueas 4:4 y 

Zacarías 3:10). 

 El mismo uso de la analogía de la higuera aparece en labios del rey de Asiria en 2 

Reyes 18:31, lo cual nos hace suponer que era una analogía propia de la literatura semítica 

en general para describir un estado de paz y tranquilidad. 
 

 

 Apocalipsis 6:13 

 

 Del mismo modo, la higuera que es sacudida y sus frutos que son arrancados por el 

viento, es símbolo de turbación nacional y de juicio divino: “Y las estrellas del cielo 

cayeron sobre la tierra, como la higuera arroja sus higos tardíos cuando es sacudida por un 

fuerte viento” (Apocalipsis 6:13). 

 

  

 Jeremías 24:5-10 

 

 La más cercana asociación entre el simbolismo de la higuera e Israel está en 

Jeremías 24:5-10 donde se compara a los habitantes del reino de Judá como higos buenos, y 

a otros como higos malos, tan malos que no se pueden comer: 

 

 Así ha dicho el Señor Dios de Israel: Como a estos higos buenos, así consideraré 

para bien a los que fueron llevados cautivos de Judá, a quienes eché de este lugar a la 

tierra de los caldeos. Pondré mis ojos sobre ellos para bien y les haré volver a esta tierra. 

Los edificaré y no los destruiré; los plantaré y no los arrancaré. Les daré un corazón para 

que me conozcan que yo soy el Señor. Ellos serán mi pueblo, y yo seré su Dios, porque 

volverán a mí de todo corazón. 

 Porque así ha dicho el Señor: Como con los higos malos, que por ser tan malos no 

se pueden comer, así procederé con Sedequías rey de Judá, con sus magistrados, con el 
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remanente de Jerusalem que ha sido dejado en esta tierra y con los que habitan en la tierra 

de Egipto, para mal. Y haré que ante todos los reinos de la Tierra sean objeto de espanto, 

de oprobio, de refrán, de burla y de maldición en todos los lugares a donde yo los empuje. 

Y enviaré sobre ellos la espada, el hambre y la peste, hasta que sean exterminados de 

sobre el suelo que les di a ellos y a sus padres. 

 

 

 Jeremías 8:12, 13 

 

 La cita que mejor apunta al pueblo de Israel con la analogía de la higuera dice así: 

 

 “¿Acaso se han avergonzado de haber hecho abominación?  

¡Ciertamente no se han avergonzado, ni han sabido humillarse!  

Por tanto, caerán entre los que caigan; en el tiempo de su castigo tropezarán, ha 

dicho el Señor. De cierto, acabaré con ellos”, dice el Señor. “No quedarán uvas en la vid, 

ni higos en la higuera. Hasta las hojas se marchitarán, y lo que les he dado pasará de 

ellos.” 

 

 Estas palabras nos ayudan a entender mejor las palabras de Jesús en Mateo 21:18-22 

y Marcos 11:12-14 a continuación. 

 
 

 

 JESUS Y EL SIMBOLISMO  

PROFETICO DE LA HIGUERA 

 

 Marcos 11:12-14 narra:  

 

 Al día siguiente, cuando salieron de Betania, Jesús tuvo hambre. Y viendo desde 

lejos una higuera que tenía hojas, se acercó para ver si hallara en ella algo. Cuando vino a 

ella no encontró nada, sino hojas, porque no era tiempo de higos. Entonces Jesús dijo a la 

higuera: “¡Nunca jamás coma nadie de tu fruto!” 

 Y lo oyeron sus discípulos. 

 

 Estas palabras, a las cuales se suman las palabras que Pedro pronunciara al día 

siguiente al ver con los demás discípulos que la higuera se había secado desde las raíces 

han definido la exégesis de esta sección a través de los siglos. 

 Marcos 11:20, 21 lo refiere de la siguiente manera: 

 

Por la mañana, pasando por allí vieron que la higuera se había secado desde las 

raíces. Entonces Pedro, acordándose, le dijo: 

 ⎯Rabí, he aquí que la higuera que maldijiste se ha secado. 
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 Pedro interpretó la acción de Jesús como una maldición, cuando lo que tenemos en 

las palabras de Jesús es una profecía que enfoca la historia futura de Israel hasta el tiempo 

de su restauración. 

 

* * * 

 

 En la interpretación de este pasaje requerimos hacer algunas observaciones previas 

para entender lo que realmente hizo Jesús: 

  

1. En primer lugar vemos que Jesús tenía hambre. Sabemos que pasaba la noche en 

Betania, pero quizás no estaba alojado en la misma aldea. Quizás nadie le dio de comer el 

día anterior. Evidentemente no había tomado desayuno. Es posible que habiéndose 

agravado las circunstancias en torno a Jesús, él pasaba aquellas noches en la intemperie, 

lejos del acceso de curiosos. 

 

2. En segundo lugar, no existe contradicción en el hecho de que Jesús haya ido a la 

higuera esperando encontrar algún fruto para saciar su hambre, a pesar de que no era 

tiempo de higos. En realidad, la higuera en Israel puede producir dos veces al año: La 

primera vez a principios de la primavera, y la segunda a principios del verano. Pero los 

higos de la primavera, que son llamados en hebreo, paga, son escasos y no comestibles. 

Crecen en las ramas nuevas que le brotaron a la higuera en el verano anterior. Mientras que 
los higos del verano, llamados en hebreo, bikuráh son grandes y dulces. 

 

3. En tercer lugar, para calmar su hambre, Jesús buscó en la higuera aunque sea un 

fruto insignificante, pero no encontró ni eso. Entonces, considerando que la higuera es 

símbolo de Israel ⎯que tampoco le había dado los frutos esperados⎯, pronunció una 

invectiva profética  hablando a la higuera. Pedro le escuchó, y pensó que maldecía a la 

higuera por no tener frutos, y los lectores de la Biblia han pensado de esa manera. 

Los editores de la Biblia RVA hemos tenido cuidado de no poner a estos pasajes el 

título editorial, “Maldición de la higuera estéril”, porque no se trataba de una higuera 

estéril, y aun si lo fuera, Jesús no maldice por ser estéril, ni ser estéril constituye una 

maldición de Dios. 

Jesús profetizó lo que pasaría con Israel ⎯la tierra y el pueblo⎯ hasta el tiempo de 

su restauración. Por eso los editores de la RVA hemos dado a esta sección el título de, 

“Jesús y la higuera sin fruto” (Marcos 11:12 y Mateo 21:18). Y a la sección de Marcos 

11:20 y siguientes, le hemos puesto el título de “Lección de la higuera seca”. 

 

4. finalmente existe una relación definitiva entre los pasajes que hemos considerado 

y la nueva mención de la higuera en el Discurso Escatológico en Mateo 24:32-35 que dice: 

“De la higuera aprended la analogía: Cuando su rama ya está tierna y brotan sus hojas, 

sabed que el verano está cerca. Así también vosotros, cuando veáis estas cosas, sabed que 

está cerca, a las puertas. De cierto os digo que no pasará esta generación hasta que todas 

estas cosas sucedan. El cielo y la Tierra pasarán, pero mis palabras no pasarán.” 
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El Señor Jesús hace resaltar, como señal de su inminente retorno, las señales 

relativas al resurgimiento del Estado de Israel, acerca de las cuales se refiere con la 

analogía del reverdecer de la higuera, símbolo profético de Israel (Mateo 24:32-35). 

El hecho de que Jesús mencione este punto en séptimo lugar respecto de las señales 

de su venida, de su retorno, no quiere decir que ocurrirá necesariamente en séptimo lugar, 

sino que Jesús considera la señal del reverdecer de la higuera como la señal más importante 

de todas las demás mencionadas previamente. 

 

 

 

 EL RETORNO DE JESUS 

 

 Hablar del retorno de Jesús el Mesías cabe igualmente en el climax de la presente 

separata que enfoca los acontecimientos históricos, como cabe en la separata que presenta 

los acontecimientos escatológicos (ver separata de Escatología, también incluida en el 

PUT-CEBCAR). 

 El reloj profético parece haber marchado bien y está señalando nuestra hora. ¿Cuál 

debe ser, entonces el comportamiento de quienes tienen la luz de la revelación y esperan el 

glorioso retorno de Jesús? 

 La Gran Tribulación puede bien haber ya ocurrido y tiene relación con el genocidio 

nazi. La misma termina con poderosas señales en el Sol, la Luna y las estrellas, de manera 
que “los poderes de los cielos han sido sacudidos” (Mateo 24:29). Estas señales cósmicas 

bien pueden ser interpretadas como la conmoción que ocasionó en el mundo la explosión de 

las primeras bombas atómicas sobre Hiroshima y Nagasaki en el Japón. 

 Sólo falta el Harmagedón, y luego la venida del Señor se hará visible a todos los 

hombres, así como es visto el relámpago a través de la extensión del cielo. Las palabras de 

Jesús en el versículo 30 reflejan claramente las de Daniel 7:13: 

 

 Entonces se manifestará la señal del Hijo del Hombre en el cielo, y en se tiempo 

harán duelo todas las tribus de la Tierra, y verán al Hijo del Hombre viniendo sobre las 

nubes del cielo con poder y gran gloria.” 

 

 Daniel ha escrito: 

 

 Estaba yo mirando en las visiones de la noche, y he aquí que en las nubes del cielo 

venía alguien como el Hijo del Hombre. . . 

 

 Estas palabras de Daniel, que claramente son una visión de la ascensión de Jesús el 

Mesías, y de su retorno de la misma manera para asumir el reinado visible del mundo, 

proveen no sólo de la terminología, sino también de la promesa corroborada de que Jesús 

volverá de la misma manera como lo dijeron aquellos hombres vestidos de blanco que la 

tradición ha considerado ángeles: 

 

 Este Jesús, quien fue tomado de vosotros arriba al cielo, vendrá de la misma 

manera  como le habéis visto ir al cielo (Hechos 1:11). 
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VISTA PARCIAL DE LA BIBLIOTECA INTELIGENTE 

Y DEL MUSEO DE LA BIBLIA DEL CEBCAR 

Al pie, empastados en color azul, están los originales de la Biblia RVA 

y de la Biblia Decodificada 
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